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Богатые богатеют, 
бедные беднеют

Россияне и китайцы ли-
дируют по покупке товаров 
класса люкс (модной одежды, 
ювелирных изделий и тому 
подобной роскоши). 62% со-
стоятельных россиян заяви-
ли, что увеличили затраты на 
эти товары за последний год. 
Такая же тенденция отмече-
на в Китае. Это следует из 
отчета компании Deloitte, по-
священного развитию рынка 
роскоши, на который ссыла-
ется РБК. Согласно отчету, в 
Евросоюзе, США и Японии 
доля увеличивших траты на 
люкс меньше - 49%. Нера-
венство по доходам в РФ на-
растает. По оценкам между-
народного банка Credit Suisse, 
10% наиболее обеспеченных 
россиян владеют 89% сово-
купного благосостояния всех 
российских домохозяйств (за 

прошлый год доля вырос-
ла на 2%). Для сравнения: в 
США на долю 10% самых 
обеспеченных приходится 
78% благосостояния страны, 
в Китае - 73%. Четверть рос-
сиян в числе самых бедных 
20% человечества. По числу 
бедняков Россия нынче в ли-
дерах, нас сегодня по этому 
показателю обгоняют Индия 
и некоторые африканские 
страны. Позорный рекорд!

Почем врачебная 
тайна?

Внести поправки в закон 
«Об организации страхово-
го дела в РФ», разрешаю-
щие доступ страховщиков к 
сведениям, составляющим 
врачебную тайну, - с таким 

почином выступил Минфин. 
Инициативу решили развить 
в Минэкономики. Ведомство 
предложило предоставлять 
такую информацию страхов-
щикам за плату. За деньги ли, 
без денег, врачебной тайне, 
похоже, вскоре предстоит по-
терять свою почти полную 
нынешнюю секретность. Се-
годня доступ к ней по запросу 
имеют только правоохрани-
тельные органы. После того 
как законопроект, подготов-
ленный Минфином и «усо-
вершенствованный» Мин-
экономики, будет принят, 
конфиденциальная инфор-
мация может попасть в не-
надежные, а то и преступные 
руки. Однако это чиновни-
ков, очевидно, не тревожит.

И.М.

Коротко о главномИнвестиции РФ в госу-
дарственный долг США 
резко выросли, достиг-
нув почти $100 млрд. Об 
этом на прошлой неделе 
сообщило американское 
министерство финан-
сов.

Что такое 100 млрд зеле-
ных? Ну, например, ожидает-
ся, что расходы госбюджета в 
этом году составят 16,6 трлн 
рублей ($277 млрд). То есть 
в облигации США закачали 
сумму, превышающую треть 
годовых бюджетных рас-
ходов. Дмитрий Медведев, 
комментируя подобные ин-
вестиции, объяснил их «чисто 
коммерческим расчетом». В 
чем расчет? Облигации США 
надежны и ликвидны. Приоб-
ретая их, Россия стремится 
сохранить свои накопления. 
Подобным образом поступа-
ют многие государства, на-
пример Китай. Чем мы хуже? 
Все это вполне логично. Од-
нако возникает несколько но. 
Известный экономист Ми-
хаил Делягин иронизирует в 
эфире одного из телеканалов, 
что приоритетом для нашего 
государства является под-
держка экономики страны, 
которая «развязала против 
нас холодную войну на унич-
тожение». А ну как амери-
канцам покажется мало того, 
что в рамках экономических 
санкций они отлучили нас 
от передовых технологий? 
Возьмут да и заморозят наши 
инвестиции. Предлог и ме-
ханизм подобной заморозки 
при желании конгрессмены 
найдут легко. Однако воз-
можны неприятности и без 
участия конгрессменов. Ри-
ски есть у любых облигаций, 
включая американские. Те 
же $100 млрд Россия держала 
в американских ипотечных 
ценных бумагах. В кризис 
2007-2009 гг. ипотечный ры-
нок США обвалился. Тогда 
нам удалось вернуть средства. 
Получится ли это сделать, 
если подобные неприятности 
коснутся облигационных зай-
мов? Стопроцентной уверен-
ности быть не может.

Однако собака зарыта не 
здесь. Власти прожужжали 
нам уши о бесконечных про-
блемах с бюджетом: мол, 
денег хронически не хвата-
ет на экономику и социалку. 
И при этом с легкостью не-
обычайной находят деньги 
для скупки американских 
облигаций. «Наш Центро-
банк не направляет свои ре-

зервы на экономику России 
принципиально. Если деньги 
пойдут на развитие России, 
может возникнуть конку-
ренция глобальному бизнес», 
- говорит Михаил Делягин. 
А этого наши либералы, для 
которых «солнце восходит 
на Капитолийском холме», 
допустить никак не могут. 
Инвестировать в экономику 
своей страны не хотят - бо-
ятся, что деньги пропадут. 
Но ведь развиваться тем не 
менее надо, не то так и за-
стрянем на обочине миро-
вого технологического про-
гресса. Тем более что, как 
выясняется, денежки име-
ются, и немалые. По словам 
М. Делягина, сверхдоходы 
бюджета к 1 мая составили 
почти 400 млрд рублей, не-
использованные остатки 
средств федерального бюд-
жета к той же дате - 6,3 трлн 
рублей. Эти деньги лежат в 
Федеральном казначействе. 
Экономике и гражданам 
России, понятно, от этой их 
каменной неподвижности ни 
жарко ни холодно.

Почему правительство и 
ЦБ упорно отказывают в ин-
вестициях промышленности и 
инфраструктуре России? От-
чего не берут пример, скажем, 
с арабских шейхов? Напом-
ним, на высшем уровне была 
достигнута договоренность с 
руководством Объединенных 
Арабских Эмиратов (ОАЭ) 
об инвестировании $5 млрд 
в строительство у нас новых 
дорог, современных аэропор-
тов и высокотехнологичных 
телекоммуникаций. «Мы уве-
рены в российском рынке», - 
заявил наследный принц Абу-
Даби Мухаммед бен Заид Аль 
Нахайян. Принц уверен, а рос-
сийское правительство нет. С 
упорством, достойным луч-
шего применения, наши чи-
новники продолжают вместо 
России развивать Америку.

Максим Грегоров

инпромторг России под-
готовил законопроект, 
призванный улучшить 

условия работы киосков, па-
вильонов, автолавок. В ве-
домстве исходят из того, что 
произвол местных властей 
породил в этом сегменте рын-
ка неописуемый хаос. Во мно-
гих регионах киоски снесли, 
арендные цены задрали. В ре-
зультате объекты нестацио-
нарной торговли разоряются и 
закрываются, что, в свою оче-
редь, приводит к падению объ-
емов розничной торговли. В 
Минпромторге сообщили, что 
за два года розничный оборот 
в России сократился на 15%, 
в Москве падение составило 
25% (показатель учитывает 
все виды потребительских 
товаров). По данным Ассоци-
ации распространителей пе-
чатной продукции, пять лет 
назад в Москве было около 30 
тыс. объектов мелкой розни-
цы (по всем группам товаров), 
сегодня - не более 7 тыс. Если 
учесть, что каждый киоск об-
служивают по меньшей мере 
два продавца, и прибавить к 
ним тех, кто трудится в сфере 
логистики, получится порядка 
ста тысяч человек, которые 
пополнили ряды безработных 
в одной лишь Москве. Какой 
предприниматель станет соз-
давать рабочие места, вклады-
вать средства в бизнес, кото-
рый сегодня есть, а завтра нет? 
Чтобы дать гарантии бизнесу, 

Минпромторг предлага-
ет заключать договоры 
аренды на павильоны и 
киоски на срок не менее 
семи лет. Если у властей 
вдруг появится потреб-
ность переместить точку, 
они будут обязаны пре-
доставить предпринима-
телю адекватную замену.

Эту меру горячо поддер-
жали все участники рынка. 
А вот стремление Минпром-
торга передать полномочия 
по регулированию нестацио-
нарной торговли субъектам 
Федерации многих огорчило. 
Пример той же столицы сви-
детельствует, что это далеко 
не панацея. «Правильнее было 
бы регулировать работу не-
стационарной торговли не на 
региональном, а на федераль-
ном уровне, - уверен президент 
Национальной ассоциации 
издателей (НАИ) Андрей Ав-
донин. - Иначе невозможно 
положить конец произволу 
местных властей». 

Расправа над «нестационар-
кой», например киосками прес-
сы, происходящая во многих 
регионах, разоряет малый биз-
нес, плодя безработицу, усили-
вает социальное напряжение. 
Бьет по карману государство, 
которое теряет налоговые по-
ступления от торговых точек, 
издателей, вынужденных по-
рой наполовину сокращать ти-
ражи. Не говоря уже о том, что 
административный произвол 

идет вразрез с установками 
президента России. Владимир 
Путин неоднократно отмечал, 
что печатная периодика долж-
на стать доступнее для росси-
ян. Однако все происходит с 
точностью до наоборот.

«В администрации прези-
дента разработаны критерии 
оценки работы губернаторов, 
их постоянно обновляют, со-
вершенствуют, - говорит Ан-
дрей Авдонин. - НАИ считает, 
что обязательно должно учи-
тываться и то, как региональ-
ные руководители работают 
с прессой, причем не только 
государственной. Не так давно 
было проведено исследование. 
Выяснилось, что там, где прес-
су можно приобрести свобод-
но, явка на выборы любого 
уровня гораздо выше, чем в 
тех регионах, где закрываются 
киоски и газету купить почти 
невозможно. То есть пресса на 
самом деле - это эффектив-
ный инструмент повышения 
гражданской активности. Вла-
стям надо об этом помнить, 
особенно в преддверии прези-
дентских выборов 2018 года».

Игорь Минаев

  В центре внимания

  Назрело решение

Местные власти не исполняют 
поручение президента

Россия инвестирует 
в экономику США.

М

До 169,4 млрд рублей, в 3,6 раза вырос за пять лет (с 2011 по 2015 год) общий объем финан-
сирования госпрограммы «Доступная среда» (она предусматривает приспособление различных 
социальных объектов для инвалидов). Однако в ходе проверки аудиторы Счетной палаты РФ 
пришли к выводу, что здоровье инвалидов не стало лучше (на обеспечение доступности объектов 
для инвалидов было направлено 11,5% от средств госпрограммы). Интересно, куда подевались 
остальные 150 млрд рублей из финансирования госпрограммы для инвалидов? Дошли ли до 
тех, кому предназначались, либо осели в карманах людей вполне здоровых и предприимчивых?

PHOTOXPRESS

В свою не хочет
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

169,4
млрд рублей
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С 7 по 9 сентября на ВДНХ прой-
дет Московский международ-
ный форум «Город образования».
О своем участии уже заявили 150 
российских и зарубежных экспер-
тов, а также десятки отечествен-
ных и международных компаний, 
работающих в сфере инновацион-
ных технологий и образования.

Как рассказал замруководителя 
столичного Департамента образо-
вания Александр Молотков: «Этот 
мегапроект станет международной 
площадкой по обмену опытом, спо-
собствующим развитию основного, 
дополнительного, профессиональ-
ного и предпрофессионального 
образования, а также продемон-
стрирует современные образова-
тельные технологии, электронные 
ресурсы и учебное оборудование».

На форуме будут представлены 
и последние достижения столич-
ного образования, которое входит 
в десятку мировых лидеров по ис-
следованиям PISA - самого весомо-
го и уважаемого мониторинга по 
оценке образовательных достиже-

ний учащихся. «Город образования» 
- первый форум такого уровня не 
только в России, но и в мире.

Деловую программу составят бо-
лее 80 мероприятий. Среди ключе-
вых - международная конференция 
«Системы образования с высокими 
возможностями для каждого: между-
народный опыт, оценка, внедрение» 
и «конференция министров», на ко-
торую приглашены представители 
40 городов мира, отвечающих за раз-
витие сферы образования.

- Готовясь к форуму, - сказал дирек-
тор Московского центра качества об-
разования Павел Кузьмин, - мы спро-
сили москвичей, какие ассоциации 
у них возникают, когда они слышат 
словосочетание «современное обра-
зование», и услышали такие ответы: 
возможности, будущее, успех. Форум 
мы сделаем максимально открытым 
для всех гостей и участников - никаких 
закрытых дверей: ходи, куда хочешь, 
посещай любые мероприятия.

Гостей форума ждут робототехни-
ческий фестиваль, шахматный турнир 
с участием международных гроссмей-
стеров, роботофутбол, демонстрация 
передовых обучающих технологий, 
круглые столы и мастер-классы. В 
рамках масштабного мероприятия 
пройдут съезд учителей Москвы, фи-
нал Международного Пушкинского 
конкурса и благотворительный забег.

Елена Хакимова

В нескольких шагах от 
взорванной многоэтажки 
стоит павильон, торгую-
щий рыбой, пивом и всякой 
всячиной. По документам 
это хлипкое сооружение 
значится как капитальное 
строение. Принадлежит 
оно местному предприни-
мателю. В полу торгового 
павильона следователи об-
наружили огромную дыру, 
из которой вглубь шел на-
стоящий подкоп. Через него 
предприниматель собирал-
ся незаконно врезаться в 
водопровод. Но тайным 
планам не суждено было 
осуществиться: нанятый 
слесарь промахнулся и вре-
зался в газопровод. 

- Утечка была устранена, 
- сообщила старший помощ-
ник руководителя СУ СКР 
по Волгоградской области 

Наталия Куницкая. - Спустя 
время в ходе восстанови-
тельных работ произошли 
взрыв бытового газа и по-
следующее обрушение тре-
тьего подъезда.

В доме 45 квартир. В них, 
по предварительным дан-
ным, проживали 97 человек. 
Если бы рвануло ранним 
утром, вечером или в вы-
ходной день, жертв могло 
быть больше.

Одна из житель-
ниц дома расска-
зывала племян-
нице, что утром 
звонила газов-
щикам с жало-
бой на харак-
терный запах, 
но те отослали 
ее в управляю-
щую компанию, 
в которую жен-
щина не дозвонилась. 
Бдительную 75-летнюю 
гражданку позже нашли 
под завалами. Среди жертв: 
85-летняя лежачая бабушка, 
26-летняя девушка, прико-
ванная к инвалидной коля-
ске, и 34-летний сотрудник  
АО «Волгоградгоргаз». Еще 
13 человек, включая газов-
щиков, пострадали и сейчас 
находятся в больнице.

А вот продавцы мага-
зина в подвале дома роди-

лись, похоже, 
в рубашке: не 
желая тер-
петь удуша-
ющий запах 

газа, они ушли, 
закрыв лавочку 
на ключ.

По делу о взрыве 
арестованы трое: хозяин ма-
газина Юраслав Бабаян, его 
отец Юрий, который нашел 
по объявлению рабочего, 
и сам работник Владимир 
Лексункин. Их подозревают 
в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 
ст. 238 УК РФ.

Бабаян-старший считает, 
что виновен рабочий. Баба-
ян-младший сообщил суду, 
что всеми делами заправлял 

отец. Рабочий возлагает от-
ветственность на сотрудни-
ков газовой службы. По его 
словам, когда он понял, что 
газопровод поврежден, сразу 
набрал «04». Приехавшие га-
зовщики выписали рабочему 
штраф на 20 тыс. руб., сказав, 
что возьмут на себя восста-
новление трубы. Взрыв, уве-
ряет Лексункин, произошел 
через 1,5 часа после прибы-
тия аварийной бригады Вол-
гоградгоргаза, и за это время 
могли эвакуировать людей, 
но не сделали этого.

За полгода до взрыва 
в Волгограде Ростехнад-
зор с целью «исключения 
взрывов и пожаров» - они 
тогда регулярно полыхали 
по всей стране - обратился 

в Госдуму с предложением 
заменить газ на электриче-
ство. Но идея так и осталась 
идеей, а Россию продолжа-
ют сотрясать газовые ЧП.

Минувшей зимой в Са-
ратове от взрыва бытового 
газа пострадали десять че-
ловек. В начале мая в жилом 
поселке Веселовка Калинин-
градской области произошел 
взрыв газового баллона, при-
ведший к обрушению двух-
этажного здания.

Прошлый год был не луч-
ше: шесть случаев по стране.

Количество ЧС с газо-
вым оборудованием растет 
год от года, и, пока переход 
на электрооборудование с 
газового не станет реально-
стью, эта тенденция будет 
только нарастать.

Ольга Поплавская

Когда верстался номер
Потерпевшие намере-

ны обратиться в право-
охранительные органы с 
просьбой провести про-
верку действий сотрудни-
ков Волгоградгоргаза по 
ликвидации утечки газа, 
которая могла привести 
к взрыву. Граждан также 
интересовал вопрос, что 
будет с уплаченными ими 
взносами в Фонд капре-
монта. Учитывая трагич-
ность ситуации, прави-
тельство области решило 
вернуть деньги собствен-
никам квартир.

В

Многоэтажку в Волго-
граде разорвало взры-
вом газа. Перекрытия 
одного из подъездов 
сложились как карточ-
ный домик, похоронив 
под собой четырех че-
ловек. Причиной взрыва 
стал поврежденный га-
зопровод, а предпосыл-
ками к нему - жадность
и головотяпство. «Газо-
вые» аварии будут про-
должаться и дальше, 
пока газ не заменят на 
электричество.

В сентябре Москва станет
столицей образования
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В 2003 году 
государство 
сняло с себя 

ответственность за 
безопасность систем 

газоснабжения 
в жилых домах, 

переложив ее на 
управляющие 

компании.

ИНЕРТНЫЙ ГОРГАЗ

Ф
О

ТО
 Г

У 
М

Ч
С

 П
О

 В
О

Л
ГО

ГР
А

Д
С

КО
Й

 О
Б

Л
АС

ТИ



4 ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ 22(1222) 
23 мая 2017 года

www.mirnov.ru

Американские СМИ пи-
шут, что, после того как 
Дональд Трамп уволил 

главу ФБР Джеймса 
Коми, появилась надежда 
на расследование многих 
преступлений, связанных 

с четой Клинтон.

Коми был отправлен в от-
ставку за то, что закрыл дело 
Хиллари Клинтон, нача-
тое два года назад. Напом-
ним, даму обвиняют в том, 
что, являясь госсекрета-
рем США, она использо-
вала для служебной пере-
писки личный почтовый 
ящик и могла выдать госу-
дарственные тайны. И вот 
недавно директор ФБР 
объявил о том, что дело 
против Клинтон закрыто. 
На это Трамп отреагиро-
вал жестко: в письме, ко-
торое он направил Коми, 
говорится, что тот «не мо-
жет эффективно руково-
дить бюро» и ФБР необходим 
новый глава, который «восста-
новит доверие населения».

Несанкционированное ис-
пользование частного сервера 
электронной почты для слу-
жебной переписки, возмож-
но, далеко не самое страшное 
преступное деяние Клинтон. 

Американские журналисты со-
ставили целый список, состо-
ящий из десятков имен людей, 
близко контактировавших с се-
мейством Клинтон. Все они по-
гибли в результате несчастных 
случаев, во время бандитских 
нападений или в автокатастро-
фах. Высказывается предпо-
ложение, что погибшие тесно 
контактировали с Клинтонами, 
слишком много о них знали, а 

значит, могли представлять со-
бой помехи для политических 
амбиций этой семьи. Недавно 
«список Клинтонов» пополнило 
еще одно убийство. В несколь-
ких шагах от своего дома был 
застрелен сотрудник нацио-
нального комитета Демократи-
ческой партии Сет Рич. Это он, 

а вовсе не российские хакеры, 
передал для публикации между-
народной организации «Вики-
ликс» несколько тысяч доку-
ментов внутренней переписки 
между членами национального 
комитета и избирательного 
штаба Хиллари Клинтон, нанес-
ших серьезный урон ее репута-
ции. Корреспондент телеканала 
Fox News Малиа Циммерман 
получила из источников в пра-

воохранительных органах 
подтверждение того, что 
Сет передал в «Викиликс» 
компромат на Клинтон.

Род Уиллер, частный де-
тектив из Вашингтона, уча-
ствующий в расследовании 
убийства Сета, говорит, что 
столкнулся с серьезными 
препятствиями. В частно-
сти, ФБР отказало ему в до-
ступе к компьютеру жерт-
вы. По версии полиции, на 
Рича напал то ли уличный 
бандит, то ли наркоман, по-
зарившийся на кошелек 
жертвы. Однако эксперты 

уверены, что действовал профес-
сиональный киллер, знавший, 
как незамеченным покинуть ме-
сто преступления. «Викиликс» 
объявил награду в $20 тыс. тому, 
кто поможет найти убийц Сета 
Рича. Многие в США считают, 
что Ричу отомстили за компро-
мат на Клинтон.

Новый шелковый 
путь призван связать 
между собой Азию, 
Европу, Африку и 
даже Латинскую Аме-
рику. Цепь из инфра-
структурных проектов 
создаст крупнейший 
в мире экономиче-
ский коридор. Про-
ект охватит 4,4 млрд 
человек, а объемы 
промышленного про-
изводства в его грани-
цах составят $21 трлн. 
Грандиозный план 
создания глобальной 
инфраструктуры, ко-
торая обеспечила бы 
торговый маршрут из 
Китая через пакистан-
скую часть Кашмира 
и страны Восточной 
Европы, был заблоки-
рован Брюсселем. Как 
и при попытках поме-
шать в свое время про-
кладке газопровода в 
Германию по дну Бал-
тийского моря, вновь 
было сказано, что ки-
тайские амбиции нару-
шают экологические 
стандарты ЕС. Пекин 
обвинил руководство 
Евросоюза в отсут-
ствии глобального 
видения. Брюссель 
же решил указать Ки-
таю на его место, за-
явив, что не получил 
необходимых гаран-
тий экологической 
безопасности, эконо-
мической обоснован-
ности и справедливой 
торговли. В Европе 

опасаются столкнуть-
ся с китайским «втор-
жением», которое 
сокрушит экономи-
ку ЕС. Больше всего 
конкуренции со сто-
роны Китая боятся в 
Берлине.

В Европе и США 
считают, что цель 
китайского мегапро-
екта - с помощью 
мягкой силы поста-
вить себе на службу 
другие страны, что 
Новый шелковый 
путь - своеобразный 
современный коло-
ниализм, что уже за-
метно на примере 
бывших советских 
среднеазиатских ре-
спублик, в жизни ко-
торых Пекин игра-
ет самую активную 
роль. Насторожен-
ность к китайскому 
проекту вызывает и 
манера хозяйствова-
ния в самом Китае, 
где запросто наруша-
ются экологические 
нормы, города окута-
ны ядовитым смогом, 
а реки превратились 
в сточные канавы.

Негативное отно-
шение к китайскому 
проекту продемон-
стрировали Дональд 
Трамп, Ангела Мер-
кель и Тереза Мэй, 
отказавшиеся при-
ехать в Пекин на 
конференцию, по-
священную Новому 
шелковому пути.

  Проект века затормозился   Та еще семейка

  Пугают напрасно

Ведущий рубрики Николай Иванов

Китайский проект Нового шелково-
го пути, которому была посвящена 
недавняя конференция на высшем 
уровне в Пекине, получил отпор со 
стороны Европейского союза и США.

Пекин 
подозревают 
в нечистой игре

«Расстрельный список» Клинтонов

Молочные продукты ни-
сколько не увеличивают 

риск развития сердечно-
сосудистых заболеваний.

Международная команда 
ученых, в том числе авторитет-
ные эксперты из Университета 
Ридинга (Великобритания), ут-
верждает, что молочная про-
дукция ничуть не вредит здоро-
вью человека. Профессор Йен 
Гивенс пришел к заключению, 
что широко распространенное 
представление о вреде здоро-
вью, который могут нанести 
молочные продукты, на самом 
деле ошибочно. Исследования, 
вовлекшие почти миллион че-
ловек в разных странах, указы-
вают, что ферментированные 
молочные продукты могут 

даже слегка снижать риск сер-
дечного приступа.

Ученые считают, что даже 
сыры и молоко с высоким со-
держанием жира ни в коей 
мере не несут угроз человече-
скому организму. Однако про-
блема заключается в том, что 
это открытие в корне противо-
речит рекомендациям, кото-
рые мы слышим от врачей. Те 
советуют не употреблять про-
дукты с высоким содержанием 
насыщенных жиров, которые 
якобы повышают содержание 
плохого холестерина в крови. 
Следуя этим наставлениям, 
пищевая промышленность по-
всеместно переходит на произ-

водство обезжиренных молоч-
ных продуктов. Доктор Гивенс 
говорит, что ошибочная боязнь 
полноценных продуктов заста-
вила людей переключиться на 
продукцию, прошедшую про-
цесс обезжиривания. Это при-
вело к тому, что молодежь, и 
особенно молодые женщины, 
рискуют повредить свои кости 
и заболеть остеопорозом. Они 
пьют слишком мало молока и 
не получают жизненно необхо-
димого кальция. Тем не менее 
официальная система здраво-
охранения продолжает запуги-
вать людей и заставлять их пе-
реключаться на обезжиренные 
продукты.

В д й б Н й И

Земля продолжает 
поражать невероят-
ным разнообразием 

растительности. Толь-
ко в прошлом году 

научные экспедиции 
нашли 1,7 тыс. новых 

видов растений.

Среди них есть даже 
дерево, из которого мож-
но делать самые лучшие 
скрипки, его древесина 
обладает удивительной 
гибкостью. В Южной Аме-
рике найдены прежде неиз-
вестные виды виноградной 
лозы, являющейся уникаль-
ным источником редкой 
аминокислоты, применя-
емой при лечении болез-
ни Паркинсона. В Греции 
обнаружили удивительное 
растение, которое может 
помочь в борьбе с глобаль-
ным потеплением. При до-

бавлении в корм скоту оно 
значительно сокращает 
выделение пищеваритель-
ной системой животных 
парникового газа метана. 
Открыты новые виды ло-
белии, фиалки, камелии, 
примулы, розы, ломоноса, 
герберы. В Южной Афри-
ке отыскались сразу четы-
ре родственника растения 
алоэ вера. А еще там найде-
ны семь новых типов чай-
ного куста, в листьях кото-
рого отсутствует кофеин. 
На Филиппинах ботаники 
наткнулись на неизвестные 

виды сахарного тростника, 
каперса и батата.

Подготовившие доклад 
о новых растениях британ-
ские специалисты отмеча-
ют, что родственные по-
пулярным растениям виды 
позволяют поддерживать 
генетическое разнообразие 
и находить способы проти-
востоять засухам и вредным 
насекомым. Эти дикие род-
ственники окультуренных 
сортов сумели выжить на 
протяжении многих тысяч 
лет, выработав механизмы 
существования в самых не-

благоприятных условиях. 
Они пережили засухи, наво-
днения, похолодания и пред-
ставляют собой чудеса эво-
люции. Их гены позволят 
создать новые, более стой-
кие перед климатическими 
невзгодами сорта.

Отмечается, что на зем-
ле еще остаются регионы, 
где могут скрываться не-
известные виды растений. 
Одним из самых перспек-
тивных мест поиска оста-
ется огромный и все еще 
малоисследованный аф-
риканский континент, где 
есть немало труднодоступ-
ных районов, ждущих сво-
их исследователей.

  Тропою открытий Природа преподносит сюрпризы
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В словах «что посеешь, 
то и пожнешь» заключена 
глубочайшая истина. Этот 
великий закон применим 
не только к жизни в целом, 
но и к неоднозначной при-
роде денег. Если вы со-
бираетесь стать богатым, 
вы должны жить по этому 
великому закону, оказы-
вая ему крайнее почтение 
и уважение. Принципы 
«сбора урожая» раскры-
вают фундаментальные 
истины, обеспечивающие 
финансовый рост.

Сегодня у нас в гостях специ-
альные гости: клиенты ООО 
«Инвест-Проект» и КПК «Ин-
вест-Проект», они и расскажут 
нам о стратегии и принципах 
«сбора урожая». Леонид Федо-
рович, уроженец города Киро-
ва, по образованию экономист, 
в настоящее время на пенсии, и 
Мария Николаевна, в прошлом 
врач педиатр, сейчас на заслу-
женном отдыхе - на пенсии.

- Мария Николаевна, здрав-
ствуйте! Скажите, как дав-
но вы являетесь инвестором? 
Могли ли вы когда-нибудь по-
думать о том, что вас кто-
то будет так называть?

- Добрый день! Я очень вол-
нуюсь, я впервые в редакции 
газеты и впервые в жизни даю 
интервью. Наверное, потому, 
что стала инвестором! (Сме-
ется.) Моя история предель-
но проста, я узнала о том, что 
можно вложить сбережения 
и получать с них хорошие ди-
виденды, от знакомой два года 
назад. Я очень благодарна ей, 
потому что моя жизнь измени-
лась в лучшую сторону. У меня 
появилась возможность ездить 
на лечение в санатории регу-
лярно, я выезжаю четыре раза 
в год. Когда узнала о таком ис-
точнике дохода, я, конечно, не 
поверила, сказала, что она уже 
не так молода, а все еще верит 
в сказки. Прошло полгода, под-
руга регулярно получала про-
центы на свою сберегательную 

книжку, а я все никак не могла 
решиться. В один прекрасный 
день она позвала меня с собой 
на семинар, который устраива-
ла компания «Инвест-Проект». 
Семинар назывался «Стратегия 
сбора урожая». Скажу честно, 
мне понравилось! Не все, конеч-
но, было понятно, но одно я для 
себя уяснила: нужно приносить 
деньги и размещать!

- Леонид Федорович, а 
когда вы приняли решение 
инвестировать? Что озна-
чает для вас «стратегия 
сбора урожая»?

- Я в прошлом экономист, 
по сути, посвятил этой теме 
полжизни. Если подходить к 
этому вопросу с точки зрения 
экономики, то можно сказать, 
что данная стратегия предпо-
лагает отказ от долгосрочного 
планирования в пользу макси-
мального получения доходов 
и нацелена на оптимизацию 
денежного потока. Что касает-
ся производственных предпри-
ятий, то не все из них способны 
осуществлять «стратегию сбора 
урожая», так как ее условиями 
являются накопленные в про-
шлом реальные преимущества. 
Практически как и у простых 
людей. Накопил в прошлом - 
разместил здесь и сейчас и по-
лучаешь дивиденды.

- Вы не боитесь за свои 
накопления?

- Можете называть меня 
рисковым парнем или как хо-
тите, но я доверяю компании, 
которая исправно платит мне 
мои проценты по договору. 
Холдинг занимается привлече-
нием инвестиций с целью раз-
мещения их на высокодоход-
ных рынках, обеспечивая так 
называемый пассивный доход 
клиентам. Насколько я знаю, 
размещать суммы можно от 50 

тысяч рублей. Правда, с такой 
суммы по домам отдыха не по-
катаешься! Я сразу принес 500 
тысяч и получил 26% годовых. 
В холдинге сейчас есть и другие 
предложения для размещения 
свободных средств - это КПК 
«Инвест-Проект» со ставкой 
17,5% годовых. Деятельность 
кооператива регулируется Цен-
тральным банком РФ. Также 
есть возможность выкупить 
долю в существующем бизнесе 
на период от одного года с про-
центной ставкой от 28 до 32% 
годовых (ставка зависит от сум-
мы и срока размещения денеж-
ных средств).

Понятие «сбор урожая» 
применимо не только к стра-
тегической бизнес-модели, оно 
также работает и в отношении 
простого обывателя, потому 
что все бизнес-модели и стра-
тегии - это устремления живых 
людей. Их заботы направле-
ны на настоящее, на то, что 
они стремятся сделать здесь и 
сейчас. Финансовый урожай, 
пожинаемый человеком, есть 
результат того, что он целе-
устремленно посеял. Как вы 
думаете, хоть кто-то задумы-
вался над тем, что он выбира-
ется полжизни из финансового 
провала, который вы посеяли в 
прошлом? Если это так, то вы 
на своем опыте доказали абсо-
лютную действенность зако-
на, согласно которому каждая 
вещь должна производить себе 
подобные. Не давайте себя 
обмануть тем, кто защищает 
ошибочное представление, что 
больше всегда значит лучше! 
Количество, а не качество - ру-
ководящий принцип тех фи-
нансистов, которые хотят вас 
обмануть! Правда же состоит в 
том, что высшее значение име-
ет качество.

Начиная свой путь к финан-
совой независимости, не ожи-
дайте мгновенных чудесных 
результатов. Если вы искренне 
хотите собрать большой фи-
нансовый урожай, вы сначала 
должны посеять много финан-
совых семян. Деньги, которые 
вы зарабатываете, - это ваши 
семена, поэтому сейте их разу-
мно в различные плодородные 
места, и они вернутся к вам еще 
большим количеством себе по-
добных. Вы должны много ду-
мать и много работать, если ис-
кренне хотите собрать большой 
урожай. Прилагайте постоян-
ные усилия для увеличения ва-
ших доходов. Используйте рост 
доходов на то, чтобы сеять все 
больше семян на все больших 
площадях, и вы всегда сможете 
собирать все большие и боль-
шие урожаи. Для этого, безус-
ловно, нужно быть сильным! 
Сильный характер - это награда 
за стойкость в трудные времена, 
а добродетельность - порожде-
ние сильного характера. Вы ни-
когда не добьетесь настоящего 
успеха, пока не обретете в пер-
вую очередь характер и добро-
детельность, потому что они 
являются клеймом силы.

- Как вы думаете, каким 
образом потенциальные 
клиенты приходят в «Ин-
вест-Проект»?

- Приходят так же, как и мы, 
- по рекомендации! В это труд-
но поверить, но все приходят 
сами. Если вы только обрати-
ли внимание на такой способ 
получения дохода, то вы отно-
ситесь к недоверчивым клиен-
там, потому что данная модель 
получения дохода доступна 
широкой публике уже около 
10 лет. Я уверен, что вы еще 
какое-то время будете сомне-
ваться, но, когда вложите хотя 

бы небольшую сумму и полу-
чите свои первые дивиденды, 
вы из недоверчивых превра-
титесь в настоящих инвесто-
ров, которые пополняют свои 
вклады ежеквартально. Люди 
привыкают к новому источни-
ку заработка и учатся капита-
лизировать и пополнять свои 
инвестиции ежемесячно.

Начисляют и выплачивают 
проценты ежемесячно, пере-
числяя на расчетный счет или 
банковскую карту. Безопас-
ность инвестиций обеспечива-
ется привлечением страховых 
компаний для страхования 
финансовых рисков. ООО 
СК «РОСИНКОР Резерв», ли-
цензия ЦБ РФ СИ №3535 от 4 
февраля 2015 г. Договор стра-
хования РОСМЕД,  № ЦФ-
КПК/00016-17 от 14 февраля 
2017 г., лицензия ЦБ РФ СИ 
№3451 от 27 октября 2016 г.

Ольга Петрова

ПРИНЦИПЫ УВЕЛИЧЕНИЯ ДОХОДОВ
ИЛИ СТРАТЕГИЯ СБОРА УРОЖАЯ!

Реклама

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру холдинга входят 
Фонд финансового управления 
«Благодетель», контролируется 
Министерством юстиции, www.
fond-msk.ru, ООО «Финансовый 
аналитический центр «Инвест-
Проект», представленный на 
рынке с 25.01.2011 (www.afc-law.
ru, www.afc-accounting.ru, www.
afc-business.ru, www.afc-safety.
ru), ООО «Микрокредитная ком-
пания Онего Заем», сведения о 
которой внесены в государствен-
ный реестр микрокредитных 
организаций и контролируются 
Центральным банком РФ, КПК 
«Инвест-Проект», контролируется 
СРО и Центральным банком РФ.
Телефон горячей линии
8(495) 212-93-77
www.vklad-msk.ru
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- Государство говорит, 
что бедных в России око-
ло 20 миллионов. Экспер-
ты считают эту оценку 
заниженной...

- Государство считает по 
установленным им самим 
нормам - прожиточный 
минимум, МРОТ, потре-
бительская корзина. Уста-
навливая эти показатели, 
государство ориентирует-
ся на свои возможности и 
интересы. Социология же 
ориентируется на реальное 
положение дел.

Шкала, которую исполь-
зуют социологи, включа-
ет пять пунктов. В первую 
категорию входят самые 
бедные люди, которым не 
хватает денег даже на еду.

Вторая категория пита-
ется более или менее нор-
мально, но испытывает 
затруднения при покупке 
одежды. Третьи испытыва-
ют трудности в приобрете-
нии предметов длительного 
пользования. Они не могут 
просто поехать в магазин 
и купить холодильник или 
пылесос. Им надо копить, 
брать кредит. Четвертая 
категория - это те, у кого 
возникают проблемы при 
покупке дорогой недвижи-
мости, предметов роскоши.

И наконец, пятая катего-
рия - самые богатые люди в 
обществе.

По нашим подсчетам, 
более 60% населения Рос-
сии находятся сейчас в 
бедных или околобедных 
слоях.

- А если поподробнее.
- Примерно 1% населе-

ния - это богатые; 7-8% - 
люди, которые стабильно 
относятся к верхнему слою 
среднего класса; примерно 
34% - к нижнему слою, они 
уже ближе к бедным, но все 
же превосходят их; 45% не 
по карману приобретать 
вещи длительного пользо-
вания; 12% - это те, чьи воз-
можности не позволяют за-
просто купить одежду.

Роковые анклавы
- И разрыв между бед-

ными и богатыми рас-
тет...

- В стране запредельный 
уровень неравенства! Есть 
две тенденции, которые пока 
не проявили себя в полной 
мере. Одна из них заключает-
ся в увеличении доли бедных 
и околобедных слоев. Оно, 
возможно, не слишком замет-
но, потому что с 2013 года эти 
слои растут постепенно - на 
2-3% в год. Вторая тревож-
ная тенденция - расслоение 
среднего класса. Большая 
его часть дрейфует в сторону 
околобедной группы.

Вызывает беспокойство 
и то, что нарастает анкла-
визация бедности. Показа-
тельный пример - Москва, 
где зарплаты в два-три 
раза выше, чем в целом по 
России. Такая ситуация не-
мыслима в других странах. 
Москва отличается по про-
должительности жизни, по 
доступности медицинских 

и образовательных услуг. В 
столице, считайте, нулевая 
безработица. Это, однако, не 
означает, что в Москве нет 
бедных. Они есть, но откро-
венной нищеты меньше, чем 
в других регионах.

Государство выбрало па-
губную, опасную доктрину 
концентрации ресурсов в 
точках роста, больших го-
родах. Другие типы насе-
ленных пунктов страдают 
от недостатка ресурсов, их 
эта политика обрекает на 
нищету и вымирание.

Оптимизация здравоох-
ранения предполагает за-
крытие фельдшерских пун-
ктов в сельской местности. 
Очевидно, что для мест-
ного населения - это зво-
ночек к тому, что надо из 
деревни съезжать. Но еще 
более громким звонком 
становится закрытие школ, 
что означает, что семьям с 
детьми надо уезжать во что 
бы то ни стало. А когда уез-
жают дети - село обречено.

Российская элита исхо-
дит из идеи абстрактного 
свободного человека, ко-
торый будет хорошо жить, 
если будет больше рабо-
тать. Идея, прямо скажем, 
недалекая. Автономность 
любого человека варь-
ируется в зависимости от 
той фазы жизненного 
цикла, в которой 
он находится. 
Нездоровый 
человек за-
висит от 
с и с т е м ы 
здравоох-
ранения и 
с и с т е м ы 
социально-
го обеспе-
чения. Ребе-
нок зависит 
от родителей и 
образовательных 
учреждений.

Идея «работать больше» 
имеет простые ограничения: 
кому работать больше? Пи-
лоту гражданской авиации? 
Учителю в школе? Если они 
работают на износ, то это 
ущерб обществу, дополни-
тельные риски.

Еще большая беда в том, 
что все, что делает человек 
в течение жизни, не имеет 
свойства превращаться в 
накопленный ресурс. Даже 
отдав все силы, человек по 
выходе на пенсию обречен 
на бедность.

12 тысяч за космос
- Есть ли выход из ло-

вушки бедности?
- Понятие «ловушка бед-

ности» связано с тем, что в 

бедных слоях рано или позд-
но рождается определенный 
тип сознания. Бедные люди 
привыкают к своему образу 
жизни и признают внешние 
ограничения обстоятель-
ствами непреодолимой 
силы. К примеру, в семье 
нет денег на оплату высше-
го образования для детей - 
ну и не надо!

Французский социолог 
Пьер Бурдье писал, что в 
детстве человек усваивает 
устойчивые модели поведе-
ния под влиянием общества 
и среды. Проще говоря, если 
ты родился в семье рабо-
чих, то и будешь рабочим. 
Данный тип неравенства за-
трудняет социальную дина-
мику, нарушает принципы, 
которые декларируются де-
мократическим обществом.

При советской власти 
Наркомпрос выдергивал 
людей из привычной среды, 
они благодаря развитию си-
стемы образования, ликви-
дации неграмотности полу-
чали новые возможности. 
Но если государство уходит 
от этой своей важнейшей 
функции, то надежда только 
на семью. Или на чудо.

- В последнее время пра-
вительство постоянно 
жалуется, что произво-
дительность труда силь-

но отстает от запад-
ных показателей.

- Сверхнизкие 
зарплаты сни-

жают мотива-
цию к труду. 
Работа, если 
за нее пла-
тят 6 тысяч 
рублей, не 
имеет эко-
номического 

смысла. Когда 
Дмитрий Рого-

зин посетил Во-
ронежский завод по 

производству ракетных 
двигателей, он был шоки-
рован уровнем зарплаты на 
нем. Если люди, которые 
производят сложную косми-
ческую технику, получают 
по 12 тысяч, то о чем гово-
рить?

Жалобы на низкую про-
изводительность труда 
правительство должно об-
ратить к себе. Производи-
тельность растет не тог-
да, когда рабочий чаще и 
дольше машет киркой или 
молотком, а когда в произ-
водство внедряются совре-
менные технологии. А это 
происходит в том случае, 
если государство поощря-
ет инвестиции в производ-
ство, а не вывоз капиталов 
за рубеж.

Вячеслав Степовой

Государство толкает
нас в ловушку бедности

Две третьих населения России - бедняки. Даже в 
космической отрасли платят копейки, в то время как 
бешеные капиталы вывозятся за рубеж. Доктор со-
циологических наук, замдиректора Института соци-
ологии РАН Михаил ЧЕРНЫШ рассказал «Миру ново-
стей» о том, как мы дожили до жизни такой.

МНЕНИЕ ЭКОНОМИСТА

Сергей САМАРИН, кан-
дидат экономических наук:

- В настоящее время нефть и 
газ приносят казне не менее 45% 
доходов, что позволяет властям 
предержащим обеспечивать себе 
не то что безбедную, а фактически 
беспредельную по материальным 
возможностям жизнь.

Десять лет назад единороссы 
заявляли, что их партия обеспечит 
независимость России от экспорта 
углеводородов, выход на 5-е место 
в мире по экономическому потен-
циалу, повышение доходов и пен-
сий населения, реальную борьбу с 
коррупцией. Что же в итоге?

Нефть и газ как были, так и остают-
ся основными источниками доходов. 
Минимальная зарплата в два раза 
ниже, чем в нищей Болгарии. Уровень 
коррупции такой же, как в банановых 
республиках - 131-е место в рейтин-
ге относительно чистых от коррупции 
стран. И всего лишь 8-е место в мире 
по объемам производства.

Конечно, можно смотреть на мир 
из окна персонального автомобиля, 
как говорил товарищ Саахов в «Кав-
казской пленнице», но научно-техни-
ческий прогресс не стоит на месте. 
Добыча сланцевой нефти рентабель-
на уже при цене 40 долларов за бар-
рель или даже ниже. Развитые страны 
вовсю задействуют альтернативную 
энергетику и энергосбережение. 
Стабфонды основательно исчерпаны, 
а тут еще санкции, невозможность 
получения дешевых кредитов, новей-
ших технологий и оборудования.

Экономика нуждается в прин-
ципиальном реформировании, но 
перемены всегда означают угрозу 
преемственности власти. И в этом 
смысле российской элите есть что 
терять. Возьмите только госаппарат. 
В России сейчас 1,5 млн бюрокра-
тов, т.е. 108 чиновников на 10 тыс. 
населения, при средней зарплате 
111 тыс. рублей, что в три раза выше 
средней по стране.

В конце перестройки ликвиди-
ровали многочисленные структуры 
госпланов, госснабов, более 100 от-
раслевых министерств, другие под-
разделения. Однако за годы рыноч-
ной экономики прирост бюрократов 
составил 33%. Особняком стоят 
многочисленные госкорпорации, ко-
торые вроде бы как государственные, 
но зарплаты там рыночные, не зави-
сящие от результатов их деятельно-
сти и неподконтрольные народу. 

К Алексею Кудрину как к быв-
шему главе Минфина можно отно-
ситься по-разному, но в одном он 
был прав - когда стал инициатором 
перевода сверхдоходов от экспор-
та энергоносителей в иностранные 
банки. Чем объяснял? Разворуют! 
Жизнь показывает: было бы иначе, 
бюджетники и пенсионеры сидели 
бы сейчас без денег.

Система не просто дает сбои, 
она, как мы видим, может работать 
только на собственное обогаще-
ние и несменяемость.

Нынешнюю элиту
все устраивает
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«Идея 
«работать больше» 

имеет простые 
ограничения: кому 

работать больше? Пилоту 
гражданской авиации? 
Учителю в школе? Если 

они работают на износ, то 
это ущерб обществу, 

дополнительные 
риски».

ИНТЕРПРЕСС/PHOTOXPRESS
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«Мир новостей» уже писал 
о том, с какими издержка-
ми проходила программа 

реконструкции подзем-
ных переходов метро и 

благоустройства терри-
торий возле станций. Но 

теперь ясно: ремонт с 
огромным бюджетом, по 

сути, провален.

Почти два года назад в 
мэрии сообщили, что на ре-
конструкцию устаревших 
переходов выделят 3,9 млрд 
рублей. Чиновники обещали 
оформить станции в едином 
стиле, установить противопо-
жарные двери и сделать обо-
греваемые лестницы, а также 
обеспечить всех маломобиль-
ных граждан специальными 
лифтами. Более того, руково-
дители города намеревались 
привести в порядок торговлю 
в подуличных переходах.

Почти полтора года пас-
сажиры мучились в нечело-
веческих давках при входе и 
выходе из подземки - и без 
того узкие проходы были 
перекрыты железными за-
граждениями. Некоторые 
вестибюли закрывали на все 
выходные. Накануне Дня го-
рода чиновники отрапорто-
вали об окончании проекта...

Метро для фильма 
ужасов

Станция «Волжская» была 
одной из отстающих: ее ре-
монтировали долго и тяжело. 
Представитель компании-
подрядчика, заглаживая не-
лицеприятное впечатление от 
сроков ремонта, рассказал во 
всеуслышание, что строители 
установили новый реечный 
потолок и 195 светильников. 
По его словам, это был рекорд.

Запечатлеть трудовой 
подвиг приехали репортеры 
городского телеканала. Ве-
чером на экранах телевизо-
ров москвичи увидели серые 
безликие панели на стенах и 
болтающиеся на шнурах под 
потолком лампочки без пла-
фонов. И это все, что удалось 
сделать за долгие месяцы ре-
монта? «Благоустроенная» 
территория на поверхности 
подземки вообще напомина-
ла послевоенные руины.

Сегодня здесь ничего не 
изменилось. Над входом в ме-
тро по-прежнему красуется 
ржавая конструкция, которая 
теоретически должна быть 
каркасом для входа в подзем-
ку. Перед новым годом муни-
ципальные депутаты под дав-
лением горожан настрочили 
письмо в префектуру и пожа-
ловались на некачественный 
и незавершенный ремонт. От 
чиновников пришел стандарт-
ный ответ, из которого стало 
ясно, что жалоба отправлена 
в метрополитен. С тех пор нет 
ни ответа, ни привета, ни нор-
мальной реконструкции.

Нависшие над людским по-
током железяки до сих пор 
красуются и у метро «До-
модедовская» над каждым 
из выходов. Знакомой не од-
ному поколению москвичей 
красной буквы М на них нет. 
Поэтому вокруг устрашаю-
щего вида лазов бегают тол-
пы приезжих из аэропорта и 
спрашивают окружающих, 
как пройти в подземку. Им не-
вдомек, что в богатой и зна-
менитой своими стройками 
столице вход в метрополитен 
может быть похож на разби-
тые снарядами катакомбы.

Когда-то, еще до ремонта, 
стены перехода на «Варшав-
ской» украшал отличный 
мрамор. В 2015 году сюда 
пришли рабочие и старую 
облицовку быстро уничто-

жили. Вместо нее на 
стенах появились 
яркие современ-
ные панели. «Эта 
плитка непригодна 
для использования 
в метро. Облицов-
ка разлетается на 
множество острых 
осколков. При ма-
лейшем воздей-
ствии панель сразу 

отлетает и ломается», - пи-
шут в соцсетях наблюдатель-
ные москвичи.

По этому поводу между 
интернет-пользователями 
даже завязался спор. Одни 
утверждали, что виноваты 
сами пассажиры. Кто-то, де-
скать, видел, как подростки 
ради развлечения проверяли 
стены на прочность ногами, 
вот материал и не выдержал. 
Оппоненты возражали: для 
того чтобы снести десятки 
панелей, нужен настоящий 
погром. Ну и наконец: по-
чему новое покрытие уста-
новлено настолько некаче-
ственно, что разлетается от 
одного удара вандала?

На «Пражской» исчезла 
историческая плитка, а на 
«Чкаловской» - греческий 
мрамор. Вместо них появи-
лась дешевая поделка. После 
открытия перехода на стан-
ции метро «Царицыно» пас-
сажиры заметили пандус для 
инвалидов, упирающийся... 
в глухую стену. На станции 
«Речной вокзал» тактиль-
ная плитка для слепых вела в 
столб, а с потолка вестибюля 
станции «Новые Черемушки» 
теперь регулярно льется вода.

Остается только гадать, 
почему ремонт, который и 

без того длился 
почти на год доль-
ше заявленных 
сроков, оказался 

некачественным и незавер-
шенным? Кто принимал та-
кую работу у строителей?

На что потрачены 
миллиарды?

Эксперты подсчитали, 
что выделенная на ремонт 
сумма значительно превы-
шала необходимые затра-
ты. Так, на благоустройство 
каждой станции должно 
было уйти около 30 млн ру-
блей. Почему 30? Покупка 
и установка четырех панду-
сов на одной станции стоит 
примерно 6 млн рублей, за-
мена дверей на антипожар-
ные - около 3 миллионов. 

Стоимость косметического 
ремонта средней степени 
сложности составляет 100 
рублей за квадратный метр. 
Таким образом, 10-15 млн 
рублей за одну станцию 
было бы вполне достаточ-
но. Куда ушли оставшиеся 
деньги?

Кстати, странности нача-
лись еще на стадии прове-
дения тендеров на работы. 
Первым стартовал конкурс 
на создание проектной до-
кументации по благоустрой-
ству. Участие в нем приняли 
три крупнейшие архитек-
турные компании, занимаю-
щиеся как раз реконструк-
цией подземных помещений 
не один десяток лет. Но 
участники руководству ме-
трополитена не глянулись. 
У всех вдруг оказались не-
правильно оформлены до-
кументы, конкурс был при-
знан несостоявшимся.

Та же история повтори-
лась и с конкурсом на соз-
дание концепции магазинов 
и коммерческих площадей в 
переходах. Тендер опять не 
выявил победителя. Однако 
в официальных документах 
вдруг появился коллектив, 
которому было предписано 
заниматься реконструкцией 
торговых точек. Компания 
с американскими корнями, 
у которой опыта подобного 
вида работ не было вовсе. В 
итоге спроектированные и 
установленные киоски за-
браковали пожарные: кон-
струкции были сплошь из 
горючих материалов.

«Незначительные недо-
четы, которые были вы-
явлены при приеме работ, 
будут устранены подряд-
чиками в ближайшее вре-
мя. Мы контролируем этот 
процесс», - сказал заме-
ститель мэра по вопросам 
транспорта Максим Ликсу-
тов. Хорошо бы, конечно. 
Но с момента этого заяв-
ления прошло уже больше 
полугода. А воз и ныне там.

Наталья Пуртова,
фото автора

РЕМОНТНИКИ НА БУКВУ
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После открытия перехода
на станции метро «Царицыно» 

пассажиры заметили пандус для 
инвалидов, упирающийся...

в глухую стену.

Пять выходов на станции «Домодедовская» 
выглядят вот так
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Лаборатория политических 
исследований НИУ ВШЭ 
провела соцопрос «Цен-
ностные ориентации рос-
сийского студенчества». 
Как выяснилось, большин-
ство студентов гордятся 
страной, но не хотели бы 
жить в ней всю жизнь.

Социологи НИУ ВШЭ, ко-
торые до этого опрашивали 
только учащихся МГИМО
и МГУ, на этот раз решили, 
как говорится, сходить в на-
род - в опросе участвовали 
около 6 тыс. студентов из 110 
вузов во всех федеральных 
округах страны.

Исследование показало, 
что ценности российского 
студенчества мало зависят 
от их социального статуса: 
и бедные, и богатые в целом 
довольны жизнью (таких 
78%). Причем 80% уверены, 
что у них гораздо больше 
возможностей, чем было у 
студентов во времена СССР.

Несмотря на это, каждый 
четвертый студент (26%) 
мечтает уехать в какую-

нибудь другую страну на 
ПМЖ, а еще 44% хотели бы 
пожить за границей хотя бы 
несколько лет.

Какие проблемы кажутся 
главными молодым гражда-
нам? Две трети российских 
студентов (66%) считают 
проблемой №1 коррупцию. 
И поэтому больше всего 
студенты не доверяют и от-
носятся с антипатией к депу-
татам Госдумы (66%), пред-
ставителям местных органов 
власти (65%), мэрам городов 
и губернаторам (62% и 61%). 
Парадокс заключается в 
том, что почти все студенты 
мечтали бы стать... именно 
чиновниками или депутата-
ми. И что-то подсказывает, 
что вовсе не для того, чтобы 
стать образцом служения 
делу и Отечеству.

А вот в списке тех, кому 
студенты доверяют, - врачи, 
учителя, священники и воен-
ные. Впрочем, становиться 
этими достойными предста-
вителями общества студен-
ты не особо желают.

На втором и третьем ме-
стах в списке главных про-

блем России - низкое ка-
чество медицины (50% 
опрошенных) и об-
разования (44%). 
Кстати, чиновников 
и депутатов две тре-
ти студентов считают 
малообразованными 
и глупыми людьми.

П о д а в л я ю щ е е 
большинство сту-
дентов (75%) устали 
от нынешней власти 
и хотели бы видеть 
другие лица. Однако 
выйти ради этого на 
митинг готовы лишь 
14% опрошенных.

По словам заведу-
ющей Лабораторией 
политических исследо-
ваний НИУ ВШЭ Ва-
лерии Касамары, глав-
ным событием в истории 
страны, которым гордятся 
студенты, является победа в 
Великой Отечественной во-
йне. Присоединением Кры-
ма гордятся всего лишь 10% 
опрошенных, 4% испыты-
вают в связи с этим событи-
ем чувство вины, при этом 
многие студенты пережива-

ют, что на Крым 
уходит слишком 
много денег.

Валерия Касамара срав-
нила исследование с анало-
гичными опросами в США. 
Оказалось, что американ-
ский студент стыдится дей-
ствий страны в четыре раза 
чаще, чем российский. Так, 
наш студент уверен, что если 

ты патриот, то должен гор-
диться своей страной, что 
бы она ни делала. «У нас 
гордость до самозабвения», - 
подчеркивает Касамара.

Впрочем, на молодежный 
патриотизм исследователи 
смотрят весьма скептически: 
по мнению социологов, бо-
гатые студенты престижных 
вузов поддерживают власть 
только потому, что наде-
ются «влиться в систему» и 
сделать карьеру. Что же ка-
сается бедных студентов из 
регионов, то у них нередко 
срабатывает принцип ком-
пенсации - понимая ничтож-
ность своего социального 
положения, они начинают 
гордиться Россией: считать 
себя, то есть россиян, умны-
ми и великими, а американ-
цев и европейцев - тупыми, 
да еще и сексуальными из-
вращенцами.

Несмотря на нарочитый 
патриотизм, чем-то жертво-
вать ради России новое по-
коление не готово, отмечает 
социолог. 

Анна Александрова

Студенты не любят власть, но мечтают в нее попасть

Россия приняла в нуле-
вом чтении поправку в 

закон о гражданстве РФ: 
если ее в конце концов 

утвердят, любая росси-
янка, родившая за рубе-
жом, будет иметь право 

дать ребенку российское 
гражданство без согла-

сия мужа-иностранца.

Напомним, что по действу-
ющему законодательству 
россиянки, родившие за ру-
бежом от иностранцев, мог-
ли дать ребенку гражданство 
РФ только после получения 
официального разрешения 
от отца ребенка. Большая 
часть мужей-иностранцев 
отказывалась подписывать 
подобную бумагу. Это и по-
нятно - без российского 
гражданства ребенок оказы-
вался в полной зависимости 
от отца и от законов ино-
странного государства. Мать-

россиянка не имела права 
вывезти ребенка на родину 
без согласия отца, в случае 
развода ребенок должен был 
остаться за границей. 

Теперь мужьям-иностран-
цам намерены дать, что на-
зывается, по рукам - граж-
данство РФ ребенку будет 
предоставляться по заявле-
нию матери. И совершенно 
не важно, что по этому по-
воду думает отец ребенка.

Впрочем, у нового закона 
нашлись и критики. Как от-
метила член Общественной 
палаты РФ Елена Суторми-
на, нововведение противоре-
чит статье 61 Семейного ко-
декса Российской Федерации, 
гарантирующей равенство 
прав и обязанностей родите-
лей в отношении своих детей. 
По ее мнению, российские ма-
тери станут злоупотреблять
нормой закона для разреше-
ния своих внутрисемейных 
конфликтов.

Ряд правозащитников со-
ветует не давать российское 
гражданство всем детям от 
иностранцев скопом, а по-
пробовать избрать более 
гибкий путь - заключать с 
каждым иностранным госу-
дарством отдельное согла-
шение, которое регулирова-
ло бы семейные отношения 
россиянок с иностранцами.

Николай Мишустин, ру-
ководитель Общественно-
го комитета по защи-
те традиционных 
ценностей се-
мьи в Госу-
дарственной 
думе, закон 
п о л н о с т ь ю 
п о д д е р ж и -
вает: «Это 
перезревшая 
проблема. Ев-
ропейские жен-
щины не хотят 
рожать, поэтому 
мужчины из богатых 
стран ЕС женятся на росси-
янках и украинках, чтобы 
использовать их в качестве 
суррогатных матерей. По-
сле рождения ребенка они 
включают все механизмы 
местной ювенальной юсти-
ции и просто выгоняют 
«неугодную» мать из стра-

ны. Никакие усилия нашего 
МИДа результатов до сих 
пор не давали. Но теперь 
подобной практике придет 
конец - матери просто бу-
дут увозить своих детей в 
Россию».

Николай Мишустин жа-
луется на то, что простые 
призывы к россиянкам не 
выходить замуж за иностран-
цев не срабатывают: «Они 
их заманивают рассказами о 

красивой жизни и под 
видом любви».

Впрочем, даже 
новый закон не 
дает нашим 
ж е н щ и н а м 
100-процент-
ной гарантии. 
«Из-за дефи-
цита бело-

го населения 
в ЕС приняли 

конвенцию о 
«праве почвы», со-

гласно которой любой 
ребенок, даже россиянин, 
проживший в Европе более 
трех месяцев, может быть 
изъят у родителей за пло-
хое обращение и передан в 
приемную семью», - уточня-
ет Мишустин.

Аналогичные законы 
действуют и в США: «Пару 

лет назад было несколько 
вопиющих случаев, когда 
российские школьники уез-
жали в американские семьи 
«по обмену» на полгода по-
дучить язык, а по истечении 
этого срока заявляли о том, 
что в России родители яко-
бы плохо с ними обраща-
лись, и просили Штаты пре-
доставить им гражданство».

Штаты удовлетворили 
просьбы детей, сославшись 
на то, что в России их жизни 
может угрожать опасность. 
К этому времени отноше-
ния между Россией и США 
были уже далеко не самыми 
лучшими. В Госдуме уверя-
ют: «Часть этих детей попа-
ла по обмену в однополые 
семьи, их там развратили».

После этого депутаты 
даже добились запрета на по-
добные обмены: «Хотя эти 
школы жаловались, подписи 
против нас собирали».

Наиболее остро вопрос с 
отъемом российских детей 
стоит сегодня в Норвегии 
и Финляндии, где, по сло-
вам Мишустина, чтобы за-
брать ребенка у российской 
матери, «отцу достаточно 
написать на нее всего один 
донос».

Аделаида Сигида

МАЛЕНЬКИХ РОССИЯН 
ЗАЩИТЯТ ОТ ОТЦОВ-
ИНОСТРАНЦЕВ
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«Европейские 
женщины не 

хотят рожать, поэтому 
мужчины из богатых 
стран ЕС женятся на 

россиянках и украинках, 
чтобы использовать

их в качестве 
суррогатных 

матерей».
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«Мир новостей» не 
раз поднимал тему 
лейкозного молока. 
Но мы так и не полу-
чили ответов от про-
фильных ведомств 
на простые вопросы: 
насколько опасно 
лейкозное молоко 
для человека? Как 
оздоровить поголо-
вье молочных живот-
ных в России?

Цена вопроса
- Лейкоз крупного 

рогатого скота (КРС) 
- это бич нашего жи-
вотноводства, - говорит 
доктор наук, академик 
РАН, директор ВНИИ 
экспериментальной ве-
теринарии им. Я.Р. Ко-
валенко Михаил Гулю-
кин. - В прошлом 
году из 14 млн 
голов выявлено 
940 тыс. боль-
ных лейкозом 
коров.

Этих живот-
ных необходи-
мо срочно за-
местить. Средняя 
стоимость коровы - 
40-50 тыс. рублей, то 
есть надо где-то най-
ти примерно 40 млрд 
рублей. Тем временем 
программу поддержки 
АПК уже сократили на 
85 млрд. В ближайшие 
годы в отрасль, по оцен-
кам экспертов, будет 
направлено в полтора 
раза меньше денег, чем 
планировалось. Резко 
сокращены и госинве-
стиции, направленные 
на поддержку молочно-
го животноводства.

Всего же на поддерж-
ку сельского хозяйства в 
2017 году выделено по-
рядка 216 млрд. Из них 
12 млрд - на развитие мо-
лочного скотоводства. 
Государство уменьшает 
планируемый показа-
тель обеспеченности 
населения молоком и 
молочной продукцией с 
90,2 до 80,6%. А реаль-
ный показатель - 62%.

Парное -
не значит 
лучшее

Производство сы-
рого молока в Рос-
сии уменьшается не 
один год: если 10 лет 
назад оно составляло 
32 млн т, то в прошлом 
году - уже  30 млн т. А 
для того чтобы обес-
печить медицинскую 
норму потребления мо-
лока - 340 кг на душу 
населения в год, - мо-
лочная промышлен-
ность должна произво-
дить 48 млн т молока. 

Полным ходом идет 
замена биологически 
ценных компонентов 
молока на малоценные. 

Это зна-
чит, что 

теряются 
его целеб-

ные качества: не 
секрет, что молочные 
продукты способствуют, 
например, защите чело-
века от диабета второго 
типа.

- Лейкозное молоко 
оказывает влияние на 
рост онкологических 
заболеваний у людей, 
- считает Михаил Гулю-
кин. - У больных лей-
козом коров в тканях и 
молоке накапливаются 
лейкозные клетки и 
продукты метаболизма, 
обладающие канцеро-
генными свойствами. 
Следовательно, люди, 
особенно дети, потре-
бляющие продукты, по-
лученные от больных 
лейкозом коров, под-
вергаются опасности 
получить опухолевые 
заболевания. Катего-
рически нельзя пить 
сырое молоко. Пастери-
зованное можно, но не 
очень полезно.

В 2002 году ученые 
выдвинули предполо-
жение, что после те-
пловой обработки ви-
русные клетки все же 
сохраняют активность. 
Так, в одном из исследо-
ваний были протести-
рованы 257 образцов 
крови человека и 74% 
имели антитела на ви-
рус лейкоза КРС.

Оценить, насколько 
опасно присутствие это-
го вируса для человека, 
пока не представляется 
возможным, но то, что 
влияет он на иммунную 
систему негативно, не-
сомненно. Ведь и бру-
целлез, и сибирская язва, 
и бешенство возникают 
у людей там, где эти 

болезни фиксируются 
у животных. Лейкоз не 
исключение.

Лечить 
или не лечить?

- Разработки вакци-
ны проводились у нас в 
стране, но они прекрати-
лись, - рассказывает Ми-
хаил Гулюкин. - Эффект 
от вакцинации - менее 
50%. На сегодняшний 
день никаких вакцин, 
препаратов против лей-
коза крупного рогатого 
скота нет, как нет и при 
ВИЧ-инфекции. Эти ви-
русы родственные.

И тем не менее Мин-
сельхоз ставит задачу к 
2020 году полностью ис-
коренить эту проблему. 
Возможно ли это?

- Методы по оздоров-
лению поголовья скота 
существуют, и они до-
казали свою эффектив-
ность на практике, - счи-
тает Михаил Гулюкин. 
- Ленинградская, Воло-
годская, Волгоградская, 
Свердловская области 
оздоровлены. Обще-
российская доля инфи-
цированных лейкозом 
животных понемногу 
снижается.

Но этим фактом не 
стоит обольщаться. Как 
и тем, что проблему 
можно решить одним 
махом, пустив под нож 
всех больных буренок.

- Пускать под нож за-
раженное вирусом пого-
ловье не имеет особого 
смысла, - считает прези-
дент ассоциации «Ветбе-
зопасность» Лилия Сур-
гучева. - Все равно через 
месяц лейкоз возникнет 
не в одном, так в другом 
регионе. Несколько ме-
сяцев в России не было 
ни одного случая свиной 

чумы. Но из-за слабого 
контроля на границах 
она вновь просочилась 
на территорию нашей 
страны. 

Лейкоз шагает 
по стране

Плохое состояние 
ветеринарного хозяй-
ства не позволит Рос-
сии быстро решить эту 

проблему. Низкая за-
работная плата ветра-
ботников, недостаток 
не то чтобы квалифи-
цированных, а вообще 
кадров, постоянное из-
менение правил вете-
ринарного контроля, 
перманентные рефор-
мы - все это негативно 
сказывается на общей 
эпизоотической ситуа-
ции в стране.

По лейкозу зафикси-
ровано 135 новых очагов 
заболевания.

- Суть любой рефор-
мы в России - сократить, 
объединить, закрыть и 
уничтожить, - говорит 
Гулюкин. - Реформы в 
области ветеринарии 
также идут по этому 
пути, что негативно ска-
зывается на эффектив-
ности системы ветери-
нарного контроля.

По мнению Лилии 
Сургучевой, пробле-
ма еще и в том, что на 
данный момент единой 
программы по ликвида-
ции лейкоза КРС не су-
ществует. Это наклады-

вается на ставшие уже 
хроническими болезни 
АПК - неконтролируе-
мые межхозяйственные 
и транспортные связи, 
утаивание информации 
о случаях заболевания 
и падежа животных, 
низкий уровень биобе-
зопасности на предпри-
ятиях, нарушение вете-
ринарно-санитарных 
правил содержания жи-
вотных, низкая культу-
ра производства.

Ветврач 
как пугало

В Европе на безопас-
ности сельскохозяй-
ственной продукции не 
экономят. Кроме того, 
там действуют простые 
механизмы борьбы с 
лейкозом.

- На Западе проводят-
ся исследования сбор-
ного молока. И если 
выявляются антитела 
лейкоза, то ветеринар-
ные службы выезжают 
к фермеру и выявляют 
инфицированных жи-
вотных. Все выявлен-
ные головы подлежат 
изъятию, но за каждую 
изъятую выплачивается 
компенсация, - говорит 
Михаил Гулюкин. - Ве-
теринар на Западе - же-
ланный гость, помощ-
ник животновода, а у нас 
их на порог не пускают.

Визит ветеринара для 
нашего сельского жите-
ля нечто сродни приходу 
инквизитора, который 
огнем и мечом выжи-
гает ересь. После них у 
обычного крестьянина 
есть риск остаться без 
кормилицы, а у пред-
приятия - оказаться на 
грани банкротства.

Пока чиновники за-
малчивают проблему, 
рассуждая в общем и 
целом о продоволь-
ственной безопасности, 
простой россиянин не-
доедает молочных про-
дуктов. Да и те, что по-
падают на стол, назвать 
безопасными язык не 
поворачивается.

Вячеслав Степовой

ПАРНОЕ МОЛОКО
ОПАСНО ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
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Михаил ГУЛЮКИН - доктор ветери-
нарных наук, профессор, академик 
РАСХН и РАН, директор Всероссий-
ского (ранее Всесоюзного) НИИ экс-
периментальной ветеринарии им. 
Я.Р. Коваленко. 

Внес большой вклад в изучение этиологии и пато-
генеза, разработку методов и тест-систем диагности-
ки, средств профилактики и лечения лейкоза крупно-
го рогатого скота, выявления механизмов развития, 
закономерностей инфекционного и эпизоотического 
процессов лейкоза. При его участии разработаны 
действующие нормативные документы по профилак-
тике и борьбе с лейкозом крупного рогатого скота.
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Новые требования к оформ-
лению земельных участков 
обойдутся старым земле-
владельцам в лишние сотни 
тысяч рублей, уйму време-
ни и нервов.

Ветеран войны из подмос-
ковного Домодедова Анна 
Алексеевна Малышева ре-
шила переоформить свою 
дачу на дочь. Но в регистра-
ционной палате пенсионер-
ке отказали - оказалось, что 
границ собственного участка 
для переоформления теперь 
мало. Нужно еще, чтобы 
СНТ (садовое товарищество) 
определило границы земель 
общего пользования.

«Формальный повод - 
вдруг границы ее участка на-
кладываются на земли обще-
го пользования? То есть пока 
СНТ не оформит все свои 
дороги, канавы, линии элек-
тропередачи и так далее, ни-
какое наследование, дарение 
либо продажа участков не-
возможны», - комментирует 
пресс-секретарь Ассоциации 
адвокатов России за права че-
ловека Юлия Гусейнова.

Уже несколько месяцев 
Анна Алексеевна, одноногий 
инвалид, ходит по судам, ко-
торые, к слову, уже обошлись 
ей в 100 тыс. рублей. СНТ же 
определять свои границы не 
торопится - оформление по-
добного документа обойдет-
ся в 3 млн рублей. То есть на 
каждого дачника - по 10 ты-
сяч. Сумма вроде бы неболь-
шая. Но, кроме пенсионерки 
Малышевой, никто из садо-
водов никаких сделок со сво-
ими дачами проводить пока 
не планирует.

«Подобные требования 
стали предъявлять к садово-
дам только в этом году, - ком-
ментирует Людмила Голосова, 
председатель Профсоюза са-
доводов России и Нацсовета по 
земельной политике и ЖКХ.

- В прошлые годы для опре-
деления границ СНТ доста-
точно было провести общее 
собрание и подписать акт со-
гласования границ. Вызывать 
кадастрового инженера и 
фиксировать точные коорди-
наты не требовалось».

Оформление земель обще-
го пользования в среднем по 
Московской области обходит-
ся нынче каждому дачнику от 
10 до 150 тыс. рублей. «Это все 
юридические, судебные и про-
чие бумажные издержки», - го-
ворит Юлия Гусейнова.

Генплан побоку
Настоящей головной бо-

лью грозит теперь обернуть-
ся и определение границ с 
соседними участками. «Када-
стровые палаты расформи-
ровывают, они окончательно 
прекратят свое существова-
ние к концу этого года, - рас-
сказывает Людмила Голо-

сова. - Теперь кадастровые 
паспорта не выдают. Вместо 
них - выписку из ЕГРН, где 
в графе «вид права» стоит 
прочерк, в графе «правооб-
ладатель» - тоже прочерк. То 
есть нет ни права, ни право-
обладателя!»

Напомним, что эти изме-
нения в Федеральный закон 
от 24.07.2007 №221-ФЗ (ред. 
от 03.07.2016) «О кадастро-
вой деятельности» вступили 
в силу 1 января 2017 года.

«В СССР подобного бар-
дака не было, - возмущает-
ся Людмила Голосова. - На 
каждое СНТ существовал 
генеральный план, в соответ-
ствии с которым нарезались 
земельные участки. Причем 
нарезались самым простым, 
линейным способом - 20 на 
30 метров, то есть классиче-
ские шесть соток».

Россия в 1992 году нача-
ла формировать свой када-
стровый учет. На публич-
ную кадастровую карту 
Роснедвижимости просто 
перенесли земельные участ-
ки в соответствии со стары-
ми генеральными планами.

«Ни один участок не нале-
зал на соседний, пока в 2006 
году не приняли закон №93- ФЗ
(о дачной амнистии), - расска-
зывает Людмила Голосова. - 
Он разрешил регистрировать 
права на участок, имея сокра-
щенный пакет документов. В 

итоге участки регистрировали 
по факту занимаемой площа-
ди. Кто-то чуть-чуть залез на 
соседний участок при установ-
лении забора, кто-то вылез на 
земли общего пользования и 
так далее».

Потом все эти участки с 
новыми границами внесли 
в публичную кадастровую 
карту Роснедвижимости, и 
пошло-поехало...

«Когда стало очевидно, что 
публичная кадастровая карта 
окончательно испорчена на-
ложениями границ, чиновники 
придумали Росреестр. Боль-
шинство дачников, которые 
начали проводить межевание, 
обнаружили, что их участки 
накладываются на соседние», 
- продолжает Голосова.

Сегодня уточнение границ 
только с одним соседом обхо-
дится в суде в 100-200 тыс. руб-
лей. А соседей обычно трое! 

Драгоценный 
забор

Пенсионер Валерий Ежов 
из Орехово-Зуевского рай-
она, город Куровское, попал 

в переплет с забором. Рас-
тил себе спокойно кур да 
кроликов, пока не решил по-
менять забор с поваленного 
деревянного на новенький 
металлический. Потратил на 
это удовольствие 200 тысяч 
- деньги для подмосковного 
пенсионера огромные.

«И тут же сосед с одной 
стороны подает на Ежова в 
суд - якобы тот намеренно от-
тяпал у него своим забором 
драгоценные метры земли», - 
рассказывает Юлия Гусейнова.

Стали разбираться. Ока-
залось, что со времен СССР 
границы этих двух участков 
действительно каким-то чу-
десным образом поменялись. 
Сосед пошел на принцип и 
потребовал от Ежова снести 
злополучный забор. Тот начал 
судиться. Вот уже несколько 
лет суд так и не может ре-
шить, какие границы правиль-
ные - старые советские или 
новые российские. На суды и 
адвокатов упорный пенсионер 
потратил уже почти миллион 
рублей. Но и сосед сдаваться 
не собирается.

Анна Александрова

По новому закону дачу
ни продать, ни подарить?

Подмосковный пенси-
онер Валерий Ежов, 
разбираясь с граница-
ми участка, потратил 
уже 1 млн рублей на 
суды и адвокатов.

Из-за кризиса снизился 
объем авиаперевозок, 
перевозчики вынужде-
ны снижать цены, чтобы 
привлечь туристов.

Как уже писал «МН», 
ввиду снижения пассажиро-
потока на зарубежных на-
правлениях авиакомпании 
сократили число рейсов в 
два-три раза, а некоторые 
иностранные авиаперевозчи-
ки и вовсе были вынуждены 
уйти с российского рынка.

Но, как говорится, нет 
худа без добра - в этом лет-
нем сезоне, чтобы привлечь 
туристов, авиакомпании 
снизили цены. Так, перелет в 
Калининград и обратно этим 
летом стоит на 36% дешевле, 
чем в прошлом году (цены на 
билеты снизились до 8,7 тыс. 
руб.). Авиабилеты в Сочи 
упали в цене на 18% (до 10,6 
тыс.), в Симферополь - на 7% 
(до 12,4 тыс. руб.).

На зарубежных направле-
ниях больше всего подешеве-
ли авиабилеты в Италию - в 
среднем на треть (до 16 тыс. в 
оба конца), на 28% - в Прагу 

(до 13 тыс.), на 27% - в Париж 
(до 17 тыс. руб.).

Сразу в два раза снизили 
цены на полеты в Турцию 
местные перевозчики. Так, 
перелет регулярными рейса-
ми авиакомпании Onur Аir в 
Анталью и обратно из Мо-
сквы, Екатеринбурга, Казани 
и Перми на летний период 
будет стоить 350 долларов 
вместо 700.

Turkish Airlines увеличи-
вает количество рейсов из 

Москвы в Анталью в 3,5 
раза, а билеты по акции 
можно купить за 200 долла-
ров в оба конца.

Что же касается лоуко-
стеров, то здесь снижение 
цен еще более значитель-
ное. Так, венгерская Wizair 
предлагает перелеты в Ев-
ропу по цене 50 евро (в оба 
конца). За 5 тыс. руб. (туда-
обратно) можно слетать в 
Грузию российским лоуко-
стером «Победа».

«Сегодня стало попу-
лярным ездить из Питера в 
Хельсинки за 20 евро и уже 
оттуда улетать западными 
лоукостерами в любую точ-
ку Европы за 20-50 евро», 
- рассказывает глава Обще-
ства защиты прав потреби-
телей Алексей Самохвалов.

Москвичи пользуются 
услугами авиакомпании 
Аirbaltic - летят в Европу с 
пересадкой в Риге или Тал-
лине. Такой перелет стоит от 
10 тыс. руб. в оба конца.

К сожалению, подобного 
снижения цен нет на боль-
шинстве внутрироссийских 
рейсов - билеты на Алтай 
в оба конца стоят от 15-20 
тыс. руб. «На Байкал или 
на Алтай авиакомпании 
делают скидки в основном 
только для организованных 
туристов - от шести и бо-
лее человек могут улететь 
на 40% дешевле. Но таких 
больших путешествую-
щих семей в России мало, 

а самим сорганизоваться 
и купить дешевые билеты 
проблематично», - коммен-
тирует Самохвалов.

Дальние и дорогие пере-
леты лучше отложить на но-
ябрь или февраль. Так, ави-
абилеты в США на летний 
период традиционно подо-
рожали на 30%. Зато на но-
ябрь билеты в Штаты мож-
но купить в 1,5 раза дешевле.

«Очень большие скидки 
предлагает на ноябрь и де-
кабрь Alitalia на полеты в 
Латинскую Америку - в это 
время там как раз начинает-
ся летний сезон, - рассказал 
Алексей Самохвалов. - Сле-
тать в Бразилию можно будет 
дешевле, чем летом в Европу. 
Однако эта авиакомпания 
сейчас проходит процедуру 
банкротства. По европейской 
практике деньги за билеты в 
случае банкротства перевоз-
чика возвращают полностью. 

Аделаида Сигида

Как отыскать самые
дешевые авиабилеты

с помощью смартфона, 
читайте на стр. 27.

АВИАБИЛЕТЫ падают в цене
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Наперекор великому 
фантасту

До публикации романа Жюль Вер-
на «Вокруг света за 80 дней», которо-
му в этом году исполняется 145 лет, 
кругосветки были уделом профес-
сионалов. Однако вышедший роман 
породил целую волну любитель-
ских путешествий 
вокруг света. (Ин-
тересно, что Жюль 
Верн сам в возрас-
те 11 лет сбежал 
из дома и поступил 
на работу юнгой на 
шхуну, отплываю-
щую в Индию, одна-
ко его быстро пой-
мали и наказали.)

Создавая свой ро-
ман «Вокруг света 
за 80 дней», Жюль 
Верн был искренне 
убежден, что бы-
стрее его героев обо-
гнуть земной шар с 
помощью техники 
второй половины 
XIX века невозмож-
но. И ошибся.

Вдохновившись 
приключениями героев книги, моло-
дая американская журналистка по 
имени Нелли Блай решила проверить 
достоверность приключений Филеаса 
Фогга, а то и переплюнуть его. О своих 
планах 22-летняя девушка поставила в 
известность писателя. В конце концов 
она сумела обогнуть земной шар, стар-
товав из Нью-Йорка, всего за 72 дня
6 часов 10 минут и 11 секунд.

Начало вояжа зафиксировали в 
специальном протоколе, а на кругос-
ветную прогулку Нелли Блай отпра-
вилась лишь с небольшим саквояжем 
в руках. Каждый этап пути фиксиро-
вался в специальном протоколе, за-
верялся свидетелями и описывался в 
нью-йоркской прессе. Путешествие 
могло бы завершиться и быстрее, но 
Нелли Блай на сутки отклонилась от 
своего маршрута, чтобы взять интер-
вью у Жюль Верна, чьей поклонни-
цей являлась.

Окончание кругосветки ознаме-
новалось артиллерийским салютом в 
честь отважной женщины и поздра-
вительной телеграммой от Жюль 
Верна. В ней он отмечал: «Я никогда 
не сомневался в успехе Нелли Блай. 
Она доказала свое упорство и муже-
ство. Ура в ее честь. Жюль Верн».

Обретя мировую известность, жур-
налистка еще дважды совершала кру-
госветные путешествия, каждый раз 
ставя все новые рекорды - 67 и 66 дней.

Кстати, Нелли всегда была охоча до 
авантюр. Ранее любительница остро-
сюжетных репортажей взяла интер-
вью у обитателей сумасшедшего дома, 
притворившись невменяемой. Выяс-
нив, в каких ужасных условиях содер-
жатся больные, Нелли Блай добилась 
суда над руководством лечебницы.

Пешком от кризиса
С кризисом среднего возраста каж-

дый мужчина справляется по-своему, 
но самый оригинальный способ пред-
ложил канадец Жан Беливо. Когда ему 
стукнуло 45 лет, мужчина, расстроен-
ный неудачно складывающимся биз-

несом, финансовым 
кризисом и отсут-
ствием четких целей 
в жизни, вышел из 
дома и побрел куда 
глаза глядят. Своим 
близким Жан Бели-
во сообщил, что от-
правляется в пешее 
кругосветное путе-
шествие. Друзья и 
родственники, разу-
меется, не повери-
ли его словам. Как 
оказалось, напрас-
но. Имея в кармане 
всего 4000 канад-
ских долларов да в 
придачу тележку с 
жалкими пожитка-
ми, мужчина в сол-
нечный августов-
ский день 2000 года 

пошел к границе с США. К ней 
он, как признался потом на страницах 
своей книги, подошел в облике бомжа. 
Тем не менее пограничники пропусти-
ли его на территорию сопредельного 
государства. Дальше была Мексика, 
государства обеих Америк, Африка, а 
затем и многие другие страны. Россию, 
правда, Жан обошел стороной.

За долгие годы своего турне Жан 
Беливо посетил 64 страны, пройдя 
76 тыс. километров пешком. По-
бег от депрессии занял 11 лет, став 
одним из самых длительных пеших 
путешествий вокруг света.

О трудностях своей прогулки и об 
излечении от возрастных комплек-
сов Жан Беливо подробно рассказал 
в книге: действительно, когда не на 
что поесть и негде переночевать, а 
одежда износилась в лохмотья, не до 
отвлеченных переживаний.

По воздуху
с дозаправкой

Самое большое количество лю-
бительских кругосветных путеше-
ствий было совершено по воздуху. 
Американцам Роберту Тимму и 
Джону Куку до того понравилось 
наматывать круги вокруг земного 
шара, что они шесть раз облетели 
вокруг света, дозаправляясь в воз-
духе. Их путешествие началось в 
Лас-Вегасе 4 декабря 1958 года, а 
завершилось 7 февраля 1959-го.

А самый быстрый воздушный вояж 
вокруг света произошел с 15 по 16 авгу-
ста 1995 года. Самолет «Конкорд», при-
надлежащий компании «Эр Франс», с 
80 пассажирами на борту и 18 членами 
экипажа в считаные часы совершил 
самое быстрое кругосветное путеше-

ствие, стартовав из Нью-Йорка. Впро-
чем, любой из читателей, предвари-
тельно позаботившись о необходимых 
визах, может совершить кругосветное 
путешествие на обычных рейсовых са-
молетах. На сегодняшний день самое 
быстрое из них было проделано англи-
чанином Дэвидом Соулом за 64 часа
2 минуты в 1995 году.

Юным море по колено
Редкий родитель согласится от-

пустить свою несовершеннолетнюю 
дочь в туристическую поездку хотя 
бы в другой город. Что же говорить 
о родителях австралийки Джессики 
Уотсон, которая в 15 лет неожиданно 
заявила, что собирается отправиться 
в кругосветное путешествие! Причем 
предпринять его девушка решила... в 
одиночку на парусной яхте. Несмотря 
на то что все дети многодетной семьи 
Уотсон с пеленок занимались парус-
ным спортом, одиночное кругосветное 
путешествие было уже слишком. Но 
спустя год, когда Джессике стукнуло 
16 лет, ее родители официально объ-
явили о подготовке к кругосветному 
путешествию. Железную волю де-
вушки не сломил даже дурной знак 
- во время тренировочного плавания 
ее яхта врезалась в грузовое судно, 
переломав все мачты. К счастью, сама 
Джессика осталась целой и невреди-
мой, но старт отложили на месяц. На-
конец, 18 октября 2009 года по-женски 

выкрашенная в нежный розовый цвет 
яхта Ella’s Pink Lady отчалила из Сид-
нейской бухты.

Джессика посетила Королевство 
Тонга, пересекла экватор, миновала 
мыс Горн и 25 января 2010 года тор-
жественно отметила 100 дней своего 
мореплавания. Даже 10-метровые 
волны, швырявшие яхту, будто щеп-
ку, по разбушевавшемуся морю, не 
смогли остановить путешественницу.

На полное одиночество Джесси-
ке жаловаться не приходилось. Не-
сколько раз над ее яхтой на самолете 
пролетали родители. Сама девушка 
регулярно выходила в интернет, 
ведя электронный дневник. В итоге, 
удачно пережив несколько крупных 
штормов, яхта Джессики Уотсон 
торжественно вошла в порт Сиднея
15 мая 2010 года, завершив свое 
кругосветное путешествие, длив-
шееся 210 дней.

Дмитрий Соколов

САМЫЕ КРУТЫЕ КРУГОСВЕТКИ
СО ВРЕМЕН ЖЮЛЬ ВЕРНА
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С УМА СХОДЯТ
ПО-РАЗНОМУ...
Изучая длительные путеше-

ствия, в которые отправлялись 
люди, иногда задаешься вопро-
сом: а здоровы ли они психиче-
ски? Самым странным с точки 
зрения здравого смысла можно 
назвать путешествие, проделан-
ное в 1978 году священником-бап-
тистом Хансом Муликином из Те-
хаса до Белого дома. Расстояние 
в 2600 км мужчина преодолел... 
на коленях. Перед тем как отпра-
виться в путь, он намотал на коле-
ни мех с нашитыми на него сталь-
ными полосками. Перед собой 
мужчина катил ось с колесами 
разного размера. Наконец, спустя 
два с половиной года передвиже-
ния фактически ползком Мули-
кин добрался до Белого дома и 
попросил аудиенцию у президен-
та США Джимми Картера. Но... 
получил отказ. Президент решил 
не встречаться со столь экстрава-
гантным ходоком.

Не менее 
с т р а н н о й 
в ы г л я д и т 
п р о г у л к а 
Плэнни Вин-
го, совер-
шенная им 
из Санта-
Моники в 
К а л и ф о р -
нии в Стам-
бул. Весь 
свой путь 
36-летний 
м у ж ч и н а 
п р о д е л а л 
задом наперед. Даже на кора-
бле он передвигался исключи-
тельно спиной вперед. Чтобы 
не падать, мужчина соорудил 
себе специальные очки, напо-
минающие зеркала заднего 
вида в автомобилях. Долгая до-
рога в столицу Турции заняла у 
него целых 1,5 года и сделала 
знаменитым на весь мир.

Справедливости ради надо 
заметить, что первопроходцем 
в деле успешного преодоления 

п р о б л е м , 
созданных 
собствен-
н о р у ч н о , 
стал в 1891 
году Силь-
вен Дорон. 
Этот че-
ловек воз-
намерился 
п е р е с е ч ь 
Е в р о п у , 
пройдя на 
х о д у л я х 
3000 км. 
Стартовав 
из Парижа, 

Дорон прямиком направился в 
Москву. Звучит фантастически, 
но историки утверждают, что в 
день он проходил до 60 км. За 
два месяца пути поставленная 
задача была выполнена.

Пока легенда кругосветок Федор Конюхов готовится к перелету че-
рез Эльбрус на специально изготовленном для него воздушном 
шаре, «Мир новостей» сделал подборку самых удивительных путе-
шествий и самых экстравагантных путешественников.
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Должна признаться, воспоминания о 
старой доброй программе «Вокруг смеха» 
живут глубоко в моем сердце. Да, когда-то 
было смешно, деревья были большие, а 
масло - сливочное. Когда-то давно. Вот уж 
не думала, что что-то может вернуться...

Но вот на Первом как бы возрождение 
как бы той же программы. «Вокруг сме-
ха» снова шагает по экранам, однако вну-
ку до дедушки - как до Парижа!

Новая реинкарнация - это как новомод-
ные смузи, в которые швыряют все подряд: 
свеклу с морковкой, сельдереем, апельси-
нами, шпинатом и бог весть какой еще 
клетчаткой. Вроде бы все по отдельности 
- сплошное здоровье, а вместе - несваре-
ние желудка. Так и «Вокруг смеха» - 2017.
Невозможное тут смешано с непонят-
ным, и все разбавлено водой до неприли-
чия. Поток сознания Ефима Шифрина, 
«ролевые игры» актеров, приглашенные 
звезды, исполняющие песни столетней 
давности... Мюзикл это? Спектакль? Па-
родийное шоу? Вечер поэзии? Историче-
ский экскурс? Школа советов? Или даже 
модный нынче Stand Up?..

Там есть все. И ничего. Вроде бы в но-
вом «Вокруг смеха» всего так много, так 
много... но зритель вот-вот уснет или 
переключит канал. От тонкого, интел-
лигентного юмора оригинального «Во-
круг смеха» не осталось и следа. Новая 
программа только и делает, что ходит 
вокруг да около. Получается, совсем не 

осталось на телевидении чувства меры, и 
даже комедийные шоу сегодня - как аме-
риканские конкурсы «кто сожрет больше 
гамбургеров за пять минут». Результат 
плачевный...

Впрочем, что это я все ругаю и ругаю? 
Не найду разве чего-то хорошего в этом 
«новом старом»? Ведь старались же люди, 
материалы готовили, песни учили, деко-
рации дорогущие опять же. Шоу сделано 
богато, не в пример своему скромному 
предшественнику. Красный бархат, костю-
мы-бабочки, сценического дыма столько, 
что в нем весь зал можно утопить. На-
верное, роскошь должна компенсировать 
главную проблему, с которой на экран 
выходят все юмористические шоу послед-
них лет, - отсутствие юмора. Да, с юмором 
нынче тяжело, с этим и сам Шифрин со-
глашается, даже монолог на эту тему за-
читывает. Мол, «юмор наш сегодня - ниже 
пояса, выше плинтуса». Что ж, самокри-
тично. Только толку от этой самокритики 
- ноль. И что нам делать с такими вот «но-
выми» шоу? Только и остается развести 
руками и сказать словами ведущего ново-
го «Вокруг смеха»: «Ну и хрен с ними!»

Знаменитый тренер Татья-
на Тарасова готовится к но-
вому ледовому телешоу. 
На сей раз - детскому...

После того как на 
различных каналах 
стали множиться 
пропагандирующие 
фигурное катание 
проекты, интерес к 
этому виду спорта рез-
ко вырос. В «Звездах на 
льду» и прочих «Леднико-
вых периодах», кажется, по-
участвовали уже все спортсмены 
и артисты. Иные - по несколько 
раз. Казалось бы, уже нечем уди-
вить. Но продюсеры смекнули, 
что детей на льду еще не было. А 

это сейчас модная тема - 
программы с участием 

малышей в лидерах 
по просмотрам на 
разных кнопках.

Словом, теперь 
соревноваться в 
акселях, тулупах, 

сальховах и риттбер-
герах будут самые 

юные спортсмены. На 
канале «Матч ТВ» старту-

ет проект «Дети на льду. Звезды». 
Его участников искали в семи 
крупных городах страны, всего 
продюсеры отсмотрели более 
полутысячи детей...

Ну а дальше все будет по-
взрослому - соревнования на вы-
бывание, которые будет судить 
сама Татьяна Тарасова. Она вос-
питала множество олимпийских 
чемпионов, возглавляла жюри 
громких телешоу. Тарасова гово-
рит, что не станет делать скидок 
на возраст и судить всех будет 
строго. Мол, только в таком слу-
чае можно надеяться на то, что из 
ребенка выйдет хороший спорт-
смен. Кстати, победители полу-
чат гранты на занятия фигурным 
катанием в центре подготовки 
олимпийцев!

Иван Губкин

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденской

КРОМЕ ШУТОК

- Мария, вам близка 
ваша героиня Ольга Кле-
новская?

- Да. В первую очередь 
своей смелостью, правдо-
любием. В ней есть вера 
в правду, в честность, она 
готова идти против мно-
гих, если уверена, что их 
действия несправедливы 
и неверны. И я тоже та-
кая: у меня врожденное 
чувство справедливости! 
Даже если все опустят 
глаза и промолчат, я ни-
когда не останусь в сто-
роне. Пусть даже буду 
понимать, что не в моих 
силах изменить ситуацию, 
все равно встану и скажу: 
«Так нельзя! Это нечест-
но!»

- А в чем, наоборот, 
вы не похожи на Ольгу?

- Она очень идейная. И 
идеи делают ее в какой-
то степени слепой. Наша 
история о том, что жизнь 
сама расставляет все по 
местам. Тот, кто еще вче-
ра казался тебе злейшим 
врагом, вдруг становится 
самым близким другом. 
А те, кому ты доверял, 
оказываются бессовест-
ными людьми. Ольга же 
свою идею ставит выше 
человеческих отноше-
ний, важнее самой жизни, 
а это уже мне неблизко. 

Я с каждым годом 
убеждаюсь в том, 
что мир не делится 
на черное и белое.

- Чем особенным 
запомнились вам 

съемки?
- Самым важным 

было то, что действие 
в картине разворачива-
ется на протяжении 30 
лет. И своих персонажей 

нам всем надо было про-
нести через эти три деся-
тилетия - показать те 
изменения, ко-
торые с ними 
п р о и с х о д я т. 
Такая возмож-
ность была у 
меня впервые. 
И могу сказать, 
что это было 
очень ответ-
ственно. Ведь 
если возраст с 15 
до 25 лет я про-
живала сама, то, 
играя героиню 
в более зрелые 
годы, руководствовалась 
исключительно своими 
предположениями и на-
блюдениями за людьми, 
которые старше меня.

- С возрастом у вашей 
Ольги поменялась и фи-
гура, не правда ли?

- Да, когда играла 
45-летнюю Кленовскую, 
для меня было сши-
то специальное «тело». 
Этот «костюм» я наде-
вала под наряд героини 
и сразу превращалась 
во взрослую женщину с 
крутыми бедрами и боль-
шой грудью. Было очень 
смешно! Но возникла и 
проблема: когда создава-
ли этот костюм, не было 
предусмотрено, как в нем 

ходить в туалет. Поэтому 
иногда приходилось тер-
петь до большого пере-
рыва. (Улыбается.)

- Летом вам испол-
нится 30 лет. Нет 
страха перед возрастом, 
ощущения, что что-то 
упустили, не сделали и 
надо срочно исправлять 
ситуацию?

- Да нет! (Смеется.) 
Раньше, в юности, мне 
казалось, что в 30 лет я 

буду уже такая взрослая 
тетя! Что у меня будет 
пятеро детей, три со-
баки... Но сейчас мне 
кажется, что ничего не 
изменилось: я такая же 
юная и взбалмошная. 
По-моему, 30 лет - самый 
приятный возраст, когда 
есть еще свежесть лица и 
тело в прекрасной фор-
ме, но при этом появи-
лись и какая-то мудрость, 
и опыт, и самоирония, и 
даже немного цинизма в 
отношении всего проис-
ходящего. Честно скажу: 
сейчас я себе нравлюсь 
больше, чем в 25, в 20 и 
даже в 15 лет.

- Маша, в детстве вы 
много занимались тан-

цами, балетом, учились 
в музыкальной шко-
ле... А в какой момент 
решили связать свою 
жизнь с актерской про-
фессией?

- Я понимала, что стать 
примой Мариинского 
театра никогда не смо-
гу. На сцене Большого 
зала Консерватории себя 
тоже не видела. Но по-
нимала, что мой жизнен-
ный путь должен быть 
связан с творчеством. 
Мой педагог по балету 
мне однажды сказала: 
«Маша, тебе надо посту-
пать в театральный». И я 
решила попробовать.

- Чем занимаетесь в 
свободное от работы 
время?

- Я занимаюсь различ-
ными духовными прак-
тиками, медитациями, 
гуляю со своей собакой, 
читаю книги...

- Что из прочитанно-
го за последнее время вас 
особенно тронуло?

- Последняя книга, ко-
торую прочла, - «Авиа-
тор» Евгения Водолаз-
кина. Она о времени, о 
памяти и о том, что в 
ней остается. Напри-
мер, что-то кажется нам 

очень важным, а спустя 
какое-то время в памяти 
остается только то, чему 
изначально ты не при-
давал значения: запахи 
из детства, материал, из 
которого был сшит ма-
мин халат... А «большое» 
событие - когда Вася из 
9 «Б» не пошел с тобой в 
кино - это все стирается. 
То есть время расставляет 
свои акценты, и нет смыс-
ла с кем-то сводить счеты 
или на кого-то обижать-
ся. Потому что, возмож-
но, в тот момент, когда 
человек проявил себя не-
красиво по отношению к 
тебе, он сделал для тебя 
самый важный подарок...

Екатерина Шитикова

Мария ЛУГОВАЯ: 
«У меня врожденное 
чувство справедливости»
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ТАРАСОВА взялась за детей

 На НТВ прошел сериал «Наше счастливое 
завтра». Одну из главных ролей исполни-
ла Мария Луговая, знакомая зрителям по 
фильмам «Мурка» и «Охота на дьявола». Мы 
поговорили с Машей о ее героине и о жизни 
за кадром.
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В сериале 
«Наше счастливое завтра»
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Для тех, кто не видел пер-
вые выпуски «Победителя», 
коротко расскажем о прави-
лах. В конкурсе принимают 
участие вокалисты разных 
возрастов. В каждом выпуске 
они проводят между собой 
«музыкальные дуэли» на вы-
лет - до тех пор, пока на сце-
не не останется только один, 
сильнейший. Причем участ-
ники, неуверенные в своих 
силах, имеют возможность 
добровольно покинуть шоу 
с «отступными» на руках. В 
первом туре можно забрать 
150 тысяч рублей, во втором 
- 300, в третьем - 500. Побе-
дитель выпуска не получает 
ничего. Зато в финале он по-
борется аж за три миллиона!

Итак, звонкие голоса, бе-
шеные деньги... Есть у шоу 
и третья достопримечатель-
ность - великий и ужасный 
Дмитрий Нагиев в качестве 
ведущего! Перед началом 
съемок нам удалось задать 
несколько вопросов Дми-
трию. Отвечал он в привыч-
ной для себя манере. Так что 

догадаться, когда шоумен го-
ворит правду, а когда дурачит-
ся шутки ради, иногда было 
сложновато.

- Дмитрий, вы что же, 
решили все вокальные шоу 
вести? Ни с кем не хотите 
делить эти лавры?

- Поскольку со мной рас-
плачиваются в основном 
лавровыми листами - как мы 
трепетно на Первом это на-
зываем, «лаврушечкой», - мне 
особо делиться ни с кем не 
приходится, желающих мало. 
И потом, я не виноват, что 
каждый проект, в который 
прихожу, расцветает, как но-
вогодняя ель на окраине леса.

- А если бы вы были участ-
ником шоу «Победитель», 
то что бы выбрали: деньги 
или шанс пройти дальше?

- Если учитывать, как пою, я 
попросил бы деньги. Все-таки 
зажатые в потном кулачке не-
сколько сотен тысяч - это луч-
ше, чем журавль в небе...

Но вот объявляется пяти-
минутная готовность. Нагиев 
выходит на сцену, и зал момен-
тально оживает.

- Я вам обещаю: будет 
страшно, но здорово! Именно 
с этими словами меня брали 
на работу на Первый канал, 
- «разогревает» публику Дми-
трий.

Каждую реплику Нагие-
ва можно записывать и ци-
тировать. Например, когда 
очередной участник стал 
сомневаться, стоит ли брать 
150 тысяч рублей, ведущий 
его подбодрил:

- Чего греха таить, это ведь 
зарплата за несколько меся-
цев. Моя, например. Давайте 
будем честными. Зрители, кто 
считает, что эти деньги дол-
жен взять... я?

На сцене - один из участ-
ников, молодой исполнитель 
Александр Козлов. Для съе-
мок в этом шоу он похудел на 
21 килограмм. Никто, конеч-
но, не заставлял, но парню хо-
телось выглядеть эффектно.

А вот еще один участник 
- Ричи Агада. Его знают по 
работе с рэпером Бастой. За-
метили мы на съемках и не-
скольких исполнителей, ко-
торые до этого пробовались 
в шоу «Голос», а кто-то даже 
прошел там несколько туров, 
но не попал в финал, как Оль-
га Кляйн. Она и тут пробует 
свои силы. Будет в проекте и 
Ангелина Сергеева. Девушка 
участвовала во втором сезоне 
«Голоса», к ней повернулись 
все судьи, выбрала она Алек-
сандра Градского и почти до-
шла до финала. Но Ангелину 
на проекте «Победитель» 
будет трудно узнать: длинно-
волосая шатенка предстанет 
в совершенно новом образе, 
коротко подстригшись и став 
блондинкой.

Главное, в чем мы убедились 
за длинный съемочный день: 
здесь все очень ярко, живо, 
увлекательно, талантливо. И 
что немаловажно - предельно 
честно!

Валерия Хващевская

В Екатеринбурге разгорел-
ся скандал. Местная житель-
ница обвиняет артистку шоу 
«Уральские пельмени» в том, 
что та должна ей... холодиль-
ник.

Женщина утверждает, что 
более года назад на сельско-
хозяйственной ярмарке она 
выиграла холодильник. Юлия 
Михалкова вручила ей сер-
тификат, однако обещанного 
приза жительница Екатерин-
бурга так и не дождалась. И 
теперь, развернув бурную де-
ятельность в местных СМИ, 
обвиняет актрису в жадности 
и обмане.

В связи с этим Юлия Ми-
халкова решила дать разъяс-

нения по поводу сложившейся 
ситуации:

- Действительно, в прошлом 
году я была лицом сельскохо-
зяйственной ярмарки. Всегда 
поддерживаю фермеров на-
шего региона, поэтому согла-
силась участвовать в проекте. 
Теперь почему-то СМИ на-
зывают меня еще и спонсо-
ром этой ярмарки. А все мое 
«спонсорское» участие заклю-
чалось лишь в том, что я совер-
шенно безвозмездно провела 
развлекательную программу. 
Действительно, как ведущая 
я вручила сертификат на хо-
лодильник победительнице. 
Но никаких договоренностей 
о том, что я должна оплатить 
этот приз, разумеется, не было. 

Поверьте, если бы я дала такое 
обещание, я бы непременно 
его выполнила.

Ирина Иванова

Семья Фриске настояла на том, чтобы Дмитрию 
закрыли выезд из страны, пока он не даст воз-
можность бабушке с дедушкой видеться с внуком.

По жалобе родителей Жанны Фриске судебные при-
ставы на месяц ограничили выезд из России Дмитрию 
Шепелеву. Основанием для такого запрета стало неис-
полнение телеведущим решения суда, который постано-
вил, что семья певицы имеет право встречаться с ее сы-
ном Платоном. Как утверждает отец Жанны, Шепелев 
ни разу не дал им возможности повидать ребенка. Сам 
Дмитрий неоднократно с удивлением заявлял, что не 
препятствует встречам, однако ни бабушка, ни дедушка 
давным-давно к нему по этому вопросу не обращались.

Теперь Владимир Фриске хочет заставить суд пере-
смотреть решение. Он настаивает на том, чтобы род-
ственники получили право видеть Платона гораздо 
чаще, чем было решено в 
прошлый раз. Также он счи-
тает, что близкие должны 
проводить время с мальчи-
ком по отдельности, а не 
все вместе...

В то же время запрет на 
выезд ударит не только по 
Шепелеву, но и по Плато-
ну. Впереди лето, обычно 
в начале июня Дмитрий 
увозил сына к морю. Те-
перь эту поездку придется 
отложить.

Впрочем, возникают 
сомнения: действительно 
ли приставы могли нало-
жить такой запрет? Ведь, 
насколько известно (и родственники Жанны не раз об 
этом заявляли), Шепелев - гражданин Белоруссии.

- У Дмитрия может быть двойное гражданство, как 
это часто бывает, - поясняет адвокат Сергей Жорин. - 
Приставы также могли не владеть информацией, не 
знать, что он гражданин другой страны. В этом случае 
Шепелев может опротестовать постановление и даже 
взыскать убытки, которые он понес. Но мне кажется, 
по таким резонансным делам приставы всегда все про-
веряют, так что ошибка маловероятна.

Что касается самой меры, то ограничение выезда за 
пределы РФ - частый и очень эффективный способ при-
нуждения выполнения судебного решения. Применяется, 
например, при неисполнении финансовых обязательств. 
Стоит накопить, к примеру, штрафов больше, чем на 10 
тысяч рублей, и граница для вас закроется. Кстати, за 
умышленное, злостное неисполнение судебного реше-
ния предусмотрена и уголовная ответственность.

Ольга Лесина

Два знаменитых арти-
ста встретятся на сцене, 
чтобы сыграть в спекта-
кле «И снова «С Наступа-
ющим!».

Знаменитый телеве-
дущий и успешный про-
дюсер за пару часов до 
Нового года возвраща-
ется домой и узнает, что 
от него ушла жена. Он 
вытаскивает празднич-
ный стол на лестничную 
площадку и собирается 
встречать Новый год в 
одиночестве. Но тут дверь 
одного из лифтов откры-
вается и появляется Дед 
Мороз, который оказыва-
ется однокурсником веду-
щего. Только у него био-

графия сложилась не так 
благополучно.

Две непохожие судьбы, 
два полярных характера. 
Русский и еврей, бедный 
и богатый - все это уже не 
очень важно. А лифт при-
возит все новых и новых 
«пассажиров», которые 
тоже становятся участни-
ками новогодней истории. 
Блистательная игра двух 
замечательных актеров 
Николая Фоменко и Лео-
нида Ярмольника застав-
ляет зрителей два часа то 
хохотать, то плакать.

Спектакль «И снова «С 
Наступающим!» пройдет 
25 мая и 22 июня на сцене 
театра «Русская песня».

На Первом канале стартовало новое музыкальное шоу 

«Победитель», где можно не только спеть, но и зарабо-

тать кругленькую сумму. Нам удалось побывать на съем-

ках телепроекта и самим увидеть, как все происходит.

НАГИЕВ рассекретил 
свою зарплату

ЯРМОЛЬНИК и ФОМЕНКО 
выяснят отношения

МИХАЛКОВУ 
обвиняют в обмане
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не выпустят 
за границу
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- Татьяна Эдуардовна, 
ваши «Сваты» ураганом 
прошлись по телеэкранам, 
люди спешили домой, что-
бы не пропустить серию. 
Расскажите, что было за 
кадром?

- Был очень дружный кол-
лектив. С Андреем Яковле-
вым, режиссером, мы все дни 
рождения отмечали. Рабочие, 
осветители накрывали столы, 
подарки дарили, пели песни. 
Весь съемочный период - это 
прекрасное время. Очень на-
деюсь, что сейчас будем сни-
мать 7-й сезон в Минске, уж 
очень хочется соединиться 
всем опять. Мне в принципе 
всегда на коллег везло, но тут 
было просто что-то феериче-
ское. Вот никаких скандалов, 
выяснений отношений ни по 
поводу денег, ни по поводу 
чего-либо еще... В последний 
съемочный день накрыва-
ли столы в Ялте. Буквально 
горы раков - Андрей Яковлев 
и Федя Добронравов их вари-
ли. Вообще, так бывает очень 
редко, чтобы съемки были 
как праздник. Дай бог, чтобы 
опять повторилось. Мы все 
так этого ждем.

«Очень даже могу 
без мужчины»

- Вообще, такое впечат-
ление, что вы везучий че-
ловек по жизни. Может, 
талисман, оберег какой-то 
имеется?

- Да, есть. Причем все случи-
лось очень неожиданно. Как-
то я пришла в бассейн, встре-
тила там женщину, которая 
оказалась моей поклонницей. 
Она подарила мне японского 
бумажного журавлика и ска-
зала: «Хотите верьте, хотите 
нет, но, если вы его о чем-то 
попросите, он все выполнит». 
В Японии это 
символ здоровья, 
долголетия и сча-
стья. И он всегда 
со мной. Когда 
мне тяжело или 
растерянность 
какая-то, я с этим 
журавликом раз-
говариваю, рас-
сказываю о своих 
проблемах, и, знае-
те, он помогает.

- А вы, навер-
ное, для своей 
дочки счастли-
вый талисман. 
Ведь выполняете, 
как слышала, лю-
бое ее желание.

- Безусловно. Аня уже 
взрослая, ей 30. По моло-
дости я ее воспитывала, а 
сейчас у меня к дочке нет 
никаких претензий. Это 
она мне порой подсказыва-
ет, в какой программе надо 
участвовать, в какой нет. 
Сейчас я больше нуждаюсь 
в ней, чем она во мне. Мо-
лодые ведь всегда умнее 
старших, это жизнь. Хотя, 
кажется, старость должна 
быть мудрой, а получает-
ся все наоборот. И Анечка 
всегда, всегда была со мной. 
Я же разошлась с ее отцом, 
когда ей было лет восемь.

- Вы из-за дочки замуж 
больше не вышли?

- Нет. Не было любви. Так, 
встречалась с кем-то... И это 
не из-за Ани, она никогда не 
была против. Просто я очень 
любила ее отца, Диму. Да и 
нет во мне этого женского 
кокетства, что не могу без 
мужчины. Очень даже могу...

- Скажите, вы верите в 
судьбу?

- Верю. Например, на пер-
вом нашем свидании Дима дал 
мне свой адрес ленинградский, 
эта записка у меня сохрани-
лась до сих пор. И через не-
сколько лет именно из этого 
дома, из этой квартиры я по-
ехала в роддом рожать Аню... 
Так что это и Анина судьба. 
Так же как я должна была 
родиться именно в Донецке 
и именно от своего отца, ко-
торого никогда не видела, по-
тому что он умер, когда мне 

было три месяца. Он же, ког-
да начал встречаться с моей 
мамой, уже знал, что очень 
болен и ему осталось недолго. 
Более того, он был женат, но 
сказал маме: если она родит 
мальчика, то он на ней женит-
ся. Но появилась я...

- А вы хотели второго ре-
бенка?

- Очень, но муж был про-
тив. Это и стало началом раз-
рыва отношений. Дима всег-
да был равнодушен к детям. 
По-моему, он больше любит 
собак.

- Он же был кинопродю-
сером на «Ленфильме». Мог 
составить вам протекцию?

- Наоборот, до того как 
вышла за него замуж, меня 
очень много снимали на 
«Ленфильме», и я любила эту 
студию. А как только стала 
женой Димы, вообще пере-
стали снимать. Он даже гово-
рил: бросай театр и кино, 
будем жить так. Был 
счастлив, когда я сидела 
дома.

«Немного смерти 
боюсь»

- Вы уже много лет 
работаете в «Ленко-
ме». В театре питали 
нежные чувства к кому-
нибудь из актеров?

- Нет. Как сказала за-
мечательная актриса Ла-
риса Малеванная: «Ар-
тисты - это даже не мои 
братья, это мои сестры». 
Я была влюблена в Сашу Аб-

дулова, мы ведь 
жили в одном 
общежитии. Хо-
рошо жили, ве-
село, дружно, но 
это совсем дру-
гое, это не лю-
бовь. Я раньше 
вообще очень 
любила компа-
нии, сейчас уже 
не то. Люблю 
компании дру-
зей дочери.

- Есть роли, 
которые хо-
чется еще сы-
грать?..

- Мне глав-
ное - сыграть 

достойно то, что дают. Нет 
у меня на этот счет никаких 
мечт. А что касается жела-
ний, то главное - быть здоро-
вой. Еще очень хочется внука 
или внучку.

- ...А моменты, которые 
хотелось бы вернуть?

- Молодость вернуть хо-
чется. Но это, увы, нереально.

- Но вы же такой жиз-
нерадостный, энергичный 
человек. Или это только 
маска?

- Нет, не маска. Но уж если 
я начинаю унывать, то только 
Аня помогает мне справить-
ся с обидами, с несправедли-
востью... Знаете, я немного 

смерти боюсь. У нас в спек-
такле «Дорогая Памела», где 
мы играли с Сашечкой Абду-
ловым, есть такие слова Шо-
пенгауэра: «Для себя смерти 
нет, смерть существует для 
родных и близких. Как при-

шел в этот мир бессмертным, 
так и уйдешь». Мудрые слова. 
Я все понимаю, но когда на-
чали умирать в нашем театре 
молодые мужчины - Олег Ян-
ковский, Саша Абдулов, Паша 
Смеян, - невольно подумаешь, 
как же это все несправедливо. 
Причем что у Саши Абдуло-
ва, что у Паши Смеяна толь-
ко-только родились дети - и... 
Сашину дочку недавно приво-
дили в театр. Как Женечка на 
него похожа! Мне кажется, он 
видит ее, он с ней рядом... Вот я 
никогда не видела своего отца. 
Но когда мне плохо, прошу 
у него: папочка, миленький, 
помоги разобраться в себе, в 
какой-то ситуации. И, клянусь, 
помогает. Ситуация восприни-
мается под другим углом, ты 
обретаешь силы и вновь гото-
ва радоваться жизни.

«Деньги идут сквозь 
пальцы»

- А что вы цените в муж-
чинах?

- Мужчину. (Смеется.) 
Чтобы был не бедный, чтобы 
работу любил, чтобы юмор 
понимал.

- Федор Добронравов, ваш 
партнер по «Сватам», он 
такой?

- Да, он замечательный, я 
в него просто влюбилась. Он 
очень цельный человек, обо-

жает свою жену. Но мы же 
все время играем там любовь. 
А как у Станиславского: даже 
если ты ненавидишь челове-
ка, но сто раз погладишь - на 
сто первый у тебя все равно к 
нему чувства появятся. А я во-
обще во всех своих партнеров 
влюбляюсь - как без этого 
играть? Вот сейчас играем в 
спектакле с Витей Раковым 
- я очень люблю его, мы дру-
жим. У меня много друзей-
партнеров. Например, Даня 
Спиваковский - играем с ним 
антрепризу и тоже дружим.

- Театр, съемки, домашние 
дела... А хобби есть?

- Одно время самых разных 
лягушек собирала. Причем 
надо их так поставить, чтобы 
не смотрели ни в окно, ни на 
дверь, - тогда деньги будут. 
Да, деньги мне нужны, как 
и каждому. Порой они идут 
сквозь пальцы - честно ска-
жу, люблю тратить. Но если 
надо кому-то помочь, то от-
казать невозможно. Сейчас 
понадобились деньги моей 
подруге на лечение ее дочки. 
Разве можно в такой ситуа-
ции отказать? Никогда. И я 

рада, что могу помочь ре-
бенку... У меня был один 
поклонник, который сде-
лал неудачно операцию 
на позвоночнике. А его 
дальняя родственница 
работает в нашем театре, 
она сказала мне об этом, 
дала его телефон. Я по-
ехала к нему, увидела в 
инвалидном кресле. Ста-
ла говорить, что нужно 
пытаться вставать, тре-
нировать ноги и все будет 
хорошо. И потом мне по-
звонила медсестра, ска-
зала, что он ходит, даже 
плавает. Мне было так 

приятно, что я ему хоть сло-
вом помогла.

- Скажите, вы счастли-
вый человек?

- Да! Дочку люблю, друзей 
своих люблю. Что касается 
мужчин, то они были в моей 
жизни, но настоящее чувство 
только одно - к мужу. Я не 
верю в искренность отноше-
ний стареющей женщины и 
молодого парня. Такая жен-
щина должна чувствовать 
себя неловко. Вот прожить 
всю жизнь с мужем я бы хоте-
ла... И я не только его виню, но 
и себя - нужно было держать 
дистанцию, не растворяться в 
нем. Вот у моей сестры сей-
час будет 30-летие свадьбы, с 
удовольствием пойду.

- Чего бы вы себе поже-
лали?

- Работы, хороших ролей, 
здоровья, счастья для Ани. И 
деньги не помешают. У нас с 
дочкой был тяжелый период 
в плане денег, не хочу, чтобы 
он когда-нибудь повторился. 
Но, правда, во многих теа-
трах не платили зарплату, 
а у нас всегда платили, нас, 
актеров, никогда не броса-
ли. Нам даже пайки давали, 
когда в магазинах не было 
продуктов. Так что, дай бог, 
моему любимому театру все-
го хорошего. Тогда и у меня 
все будет хорошо...

Ирина Тульчинская

Татьяна 
КРАВЧЕНКО: 
«Я была влюблена 
  в Сашу Абдулова...»
Если уж и есть народные артистки - так это она. 
В самом прямом и незатейливом смысле. В том, 
что вышла вся из народа. Буквально из соседнего 
двора. Вот такая простая, сермяжная, громогласная, 
грубоватая, смешная... Настоящая. Народная! 
За то и любима. А уж после «Сватов» тем более!

выполнит». 

м 
-
-
х 
-

-
й 

и-
н. 
е, 

ю-

ду
ж
об
р
се
э
г
б
в
л
н
н
к
з

но

PERSONASTARS

К
А

Д
Р

 И
З

 С
ЕР

И
А

Л
А

Татьяна КРАВЧЕНКО,
народная артистка России
Окончила Школу-студию МХАТ, с 1976 
года - актриса «Ленкома». В театре 
сыграла более 30 ролей («Женитьба», 
«Шут Балакирев», «Мистификация» и 
др.). Имеет обширную фильмографию 
- более ста работ, в основном второ-
го плана. Самые известные картины: 
«Опасно для жизни!», «Небеса обето-
ванные», «Черный квадрат», «Дети Ар-
бата», «Сваты».

ДОСЬЕ «МН»

В сериале «Сваты»
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Телеведущая, которую 
друзья обманом отправили в 
Таиланд на лечение в нарко-
логическую клинику, призна-
лась в своей зависимости.

Первый канал посвятил 
Дане Борисовой уже не 
один эфир в прайм-тайм - у 
телеблондинки настоящий 
звездный час. Вот только 
повод для того, чтобы о ней 
все говорили, весьма пе-
чальный. Мама Борисовой и 
ее друг Андрей Малахов не-
сколько недель назад на всю 
страну рассказали, что Дана 
уже несколько лет плотно 
сидит на наркотиках.

Она поначалу все от-
рицала. Мутное сознание, 
странный вид и бессвяз-
ные речи объясняла ано-
рексией: якобы на нервной 
почве так резко похудела, 
что начались изменения 
в организме. Но, попав в 
клинику, Дана наконец-то 
осознала свою проблему.

- Вот вы кричите на меня 
«наркоманка», но это бо-
лезнь! Да, я больна, - при-
знается ведущая. - Во мне 
про изошел серьезный над-
лом за последние годы, из-за 
этого и заболела. Это может 
случиться с каждым. Но ради 
дочери я должна быть силь-

ной и здоровой. Надеюсь, у 
меня есть шанс не сорваться 
и начать новую жизнь.

Больше всего Дана бо-
ится, что из-за алкоголь-
ной и наркотической зави-
симости ее могут лишить 
родительских прав. Однако 
отец 9-летней дочери По-
лины, Максим Аксенов, 
уверяет, что иск в суд он по-
дал лишь на определение 
места жительства ребенка. 
Мужчина хочет, чтобы де-
вочка жила с ним, пока ее 
мать будет проходить ле-
чение, и утверждает, что об 
этом с Даной они догова-
ривались еще зимой. 

- Я очень боюсь, что, ког-
да Дана вернется, она возь-
мется за старое, - пережива-
ет ее друг Рустам Солнцев. 
- Личной жизни нет, дочь 
отобрал бывший супруг, с 
матерью в ссоре, работы нет 
- вот и тупик. Важно, чтобы 
она смогла найти себя, чем-
то занять, чтобы на гадость 
не было времени.

Сколько еще Борисова 
пробудет в клинике, пока 
доктора сказать не могут. 
Все траты на лечение взял 
на себя Первый канал, где 
Дана когда-то проработа-
ла немало лет.

Ольга Лесина

Дана Борисова все поняла

Безусловным лидером 
финансового благополу-
чия стал Тимур Бекмам-
бетов, фильмы которого 
собрали в прокате 430 
млн долларов. При этом 
сборы одной лишь 
ленты «Особо 
опасен» (правда, 
с Морганом 
Фрименом и 
Анджелиной 
Джоли в глав-
ных ролях) со-
ставили 341 млн.

Но это из ожи-
даемого. Куда менее 
прогнозируемым стало 
второе место Левана Га-
бриадзе (79,3 млн, а самый 
успешный фильм - «Убрать 
из друзей»), которо-
го, когда он начи-
нал работать на 
российском ки-
норынке, все 
воспринимали 
лишь как маль-
чика, когда-то 
с ы г р а в ш е г о 
Скрипача в филь-
ме «Кин-дза-дза!».

На третьем месте 
Федор Бондарчук с его 
«9 ротой», «Обитаемыми 
островами» и «Сталингра-
дом» - 69 млн. Николай Ле-
бедев («Звезда», «Вол-
кодав», «Легенда 
№17», «Экипаж») 
занимает чет-
вертую строчку 
- 63,6 млн. За-
мыкает пятер-
ку сильнейших 
Дмитрий Дья-
ченко (45,8 млн), 
чьей самой успеш-
ной картиной явля-
ется «О чем еще говорят 
мужчины».

Ниже расположились 
Жора Крыжовников 
(«Горько!»), Марюс Вай-
сберг («Любовь в большом 

городе»), Андрей Кравчук 
(«Адмиралъ»), Петр Бус-
лов («Высоцкий. Спасибо, 
что живой») и так далее. 
Наши гиганты мысли - Ни-

кита Михалков, Андрей 
Кончаловский и Ан-

дрей Звягинцев, 
- чьи фильмы 
почти ежегодно 
выдвигаются 
на соискание 
«Оскара» и по-
лучают призы 

на престижных 
кинофестивалях, 

в списке не значатся 
вовсе. Почему? Извест-

ный кинокритик Кирилл 
Разлогов так объясняет 
данную ситуацию:

- Многие сейчас могут 
подумать, что у нас 

в России коммер-
чески успешны-
ми могут быть 
только раз-
влекательные 
фильмы. Да, это 

так. Но нужно 
понимать, что в 

этом случае мы ни-
чем не отличаемся от 

других стран. Во всем мире 
люди ходят в кинотеатры 
в большинстве случаев для 
того, чтобы отдохнуть и раз-

влечься. Самый неболь-
шой процент жите-

лей как Европы 
и Америки, так 
и России хочет 
интеллектуаль-
ного, сложного 
кино. Отсюда 
следует, что если 

мы будем состав-
лять рейтинг самых 

финансово успешных 
режиссеров, то, конечно, 
маловероятно, что в него по-
падут Сокуров или Звягин-
цев. Там будут совсем другие 
фамилии...

Ксения Позднякова

- Владимир Валенти-
нович, вы уже второй раз 
приезжаете на этот фе-
стиваль. Замечаете пере-
мены к лучшему в Крыму?

- Мы с вами сидим в за-
мечательном месте. Рядом 
море, светит весеннее солн-
це, мирное небо - что еще 
надо пожилому человеку? 
Если серьезно, то каких-то 
больших перемен за год я не 
увидел, хотя ветераны войны 
и труда во время встречи с 
нами жаловались на то, что 
стало меньше зелени, дере-
вьев, цветов, а продукты в ма-
газинах сильно подорожали. 
Но это болезни роста. Что 
остается пожелать жителям? 
Почаще вспоминать опти-
мистичные слова премьер-
министра Медведева, сказан-
ные в разговоре с одной из 
жительниц Крыма: «Денег 
нет, но вы держитесь».

- Вы в Крыму офици-
ально и, можно сказать, 
громогласно. Не боитесь, 
что теперь границы Укра-
ины для вас закрыты?

- В моем возрасте боять-
ся таких вещей глупо. Офи-
циально мне не объявляли, 
но думаю, я уже в этих чер-
ных списках. Нет, меня это 
не пугает.

- А ситуация в нашей 
стране какие мысли наве-
вает?

- Не могу сказать, что 
мне все нравится и я со всем 
согласен. Помню, как мы в 
свое время ринулись за Гор-
бачевым, за свободой, за 
демократией. Что из всего 
этого вышло, к сожалению, 
мы все хорошо знаем.

- Вы не раз говорили о 
своих коммунистических 
взглядах, однако уже мно-
го лет являетесь членом 
партии «Единая Россия»...

- Да, я коммунист по сво-
им убеждениям, но не по 
партийной принадлежности. 
14 лет назад вступил в пар-
тию «Единая Россия», но не 
могу сказать, что все в ней 
нравится, поэтому в партий-
ной жизни не участвую. С 
другой стороны, многие ря-
довые члены именно этой 
партии привыкли пахать, 
а не болтать. Я сам такой, 
привык много работать. Ну 
а с функционерами, чинов-
никами редко общаюсь.

- Тогда давайте поговорим 
о кино. Как считаете, какое 
сейчас нужно снимать?

- Кино про полицейских 
и бандитов не ругает толь-
ко ленивый. Не хочу упо-
добляться тем, кто это де-
лает. Кстати, такого кино 
стало меньше. Я считаю, 
что надо снимать больше о 
рабочих профессиях. Но не 
пропагандистские агитки, 
а талантливые, красивые, 
умные фильмы. Такие, как 
тот, в котором я впервые 
сыграл роль и который 
прошел по конкурсу сцена-
риев о сельском хозяйстве. 
Он назывался «Человек на 
своем месте». Фильм полу-
чился очень симпатичный, 
и его посмотрели в стране.

- Что-то из последнего 
вам понравилось?

- Такого критерия, как 
«хороший фильм» или «пло-
хой», у меня нет. Мне совер-
шенно неожиданно может 
понравиться картина, кото-
рую мои коллеги считают 
пошлой, ерундовой. Или, 
наоборот, продвинутый, ум-
ный, по мнению моих дру-
зей, фильм может показать-
ся мне поверхностным или 
просто вредным. Вот «Ле-
виафан» Звягинцева хоть и 
мощная картина, но тяжелая, 

не уверен, что ее надо по-
казывать массовому зрите-
лю. Я уже говорил, что мне 
очень понравилась комедия 
«Горько!» Сергея Светлако-
ва. Когда об этом Сергею 
сказал, он и обрадовался, 
и удивился. А ведь фильм 
действительно смешной, та-
лантливый, интересный. Он 
о нашей жизни. Посмотрел 
недавно картину «Время 
первых». Мне было интерес-
но - качественный фильм, 
хороший. А вот ремейки ста-
рых комедий мне не нравят-
ся, не люблю их смотреть. 
Не очень понимаю, зачем 
они это делают. Ну не полу-
чается у современных ре-
жиссеров снять лучше, чем у 
их предшественников.

- Так покажите, как 
надо. А то давненько уже 
не радовали.

- Как актер, я снимаюсь, 
недавно сыграл главную 
роль в очень симпатичном 
фильме «Ивановы». Еще 
меня позвал Владимир 
Бортко сняться в фильме 
о Донбассе по книге Алек-
сандра Проханова «Убий-
ство городов». Не буду рас-
сказывать подробности, но 
первые съемки уже прош-
ли, скоро начнется более 
напряженный съемочный 
период. И я согласился сни-
маться, потому что верю 
Проханову и Бортко. А два 
года назад задумал сам сни-
мать картину, но денег на 
нее найти не смог. Сейчас 
тоже есть некоторые мыс-
ли. В силу возраста каких-то 
больших, грандиозных пла-
нов я не строю. Но деньги 
попробую добывать более 
профессионально. Несколь-
ко сценариев у меня есть. 
Как раз о рабочем классе...

Андрей Князев

Михалков 
пролетел мимо кассы
Впервые в своей истории журнал Forbеs 
решил проанализировать финансовые успехи 
российских режиссеров. Удивительно, но в 
списке лучших не оказалось ни Звягинцева, ни 
Михалкова, ни Кончаловского. Почему?

Владимир Меньшов: 
«В моем возрасте 

бояться глупо»
Владимир Меньшов в Крыму стал президен-
том. И хоть полномочия его касаются только 

Cевастопольского международного кинофести-
валя «Победили вместе», знаменитый режиссер 

в разговоре с «МН» одной лишь темой кино не 
ограничился.

Федор 
БОНДАРЧУК

Тимур 
БЕКМАМБЕТОВ

Леван 
ГАБРИАДЗЕ
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На прошлой неделе 
не стало легендарного 

Олега Видова. 73-летний 
актер ушел из жизни в 
Лос-Анджелесе, при-

чиной стало онкологиче-
ское заболевание...

Судьба любимца совет-
ских зрителей (и особенно 
зрительниц, а Видова бук-
вально боготворила женская 
аудитория) складывалась 
непросто. В одночасье стал 
кумиром в 70-е, затем столь 
же стремительно - фактиче-
ски изгоем. В 1985-м, после 
скандального развода с под-
ругой дочери Брежнева, был 
вынужден уехать из страны. 
Можно сказать, скитался: 
Югославия, Австрия, Ита-
лия... Наконец, обосновался 
в США. А в СССР в это вре-
мя его называли предателем 
Родины...

Первая жена 
его не понимала...

- Мы учились на одном 
курсе ВГИКа, - рассказывает 
телережиссер Алексей Щер-
баков. - Олег располагал к 
себе моментально - добротой, 
широко раскрытыми голу-
быми глазами. Первым с на-
шего курса начал сниматься 
в кино. У него внешность ге-
роя, и роли доставались соот-
ветствующие. Помню, когда 
его утвердили на князя Гви-
дона в «Сказке о царе Салта-
не», в институте разразился 
жуткий скандал - студентам 
ведь не разрешали снимать-
ся. Руководство ВГИКа тре-
бовало снять его с роли. Но 
режиссер ленты Александр 
Птушко сумел отстоять ар-
тиста. И Олег стал снимать-
ся много. Когда готовился к 
фильму «Всадник без голо-
вы», мы вместе ходили на за-
нятия конным спортом - ему 
для роли нужно, а я просто 
увлекался. Спустя годы Олег 
рассказывал, что эти умения 
здорово пригодились ему на 
съемках. Дублеров он не при-
знавал - трюки выполнял сам. 
Падал с лошади, как-то даже 
ногу сломал. Но считал, что 
артист должен уметь все!

- С Олегом мы познакоми-
лись на съемках «Сказки о 
царе Салтане». Я играл Сал-
тана, а он - Гвидона, - вспоми-
нает народный артист СССР 
Владимир Андреев. - Олег 
был еще неопытным арти-
стом, а режиссер Александр 
Лукич Птушко суровый, Ви-
дову от него доставалось. 
Олег ужасно расстраивался, 
я его успокаивал как мог. Так 
началась наша дружба. Вспо-
минать наши приключения 
на съемках могу бесконечно. 
Как-то в свободное время 
отправились купаться - я и 
Олег, а с нами еще гример-
художник. Но на море было 
неспокойно, плавать опасно. 
Нашему попутчику нипочем, 
сколько его ни отговаривали - 
поплыл. Отплыл недалеко, но 
волны накатывают, он барах-
тается - стал захлебываться. У 

меня рука правая в гипсе - по-
вредил, когда падал с коня во 
время съемки. А Олег, даже 
не раздумывая, поплыл и, ри-
скуя жизнью, вытащил наше-
го бедолагу. И заметьте, в этой 
истории Видов не играл ника-
кого героя, был такой, какой 
он есть. Помню, на съемки 
приезжала его первая супруга 
Марина (художник-оформи-
тель, брак продлился недолго. 
- Ред.). Совсем молоденькая, 
она сетовала: мол, думала, у 
артистов интересная жизнь, а 
муж-актер приходит со съе-
мок усталый, уткнется в текст, 
потом спать заваливается. 
Олег мне жаловался: «Она 
меня совсем не понимает».

...а вторая 
уничтожила

- У Олега было редкое ка-
чество - внимательное отно-
шение к людям, - продол-

жает Владимир Андреев. 
- Когда он начал сниматься 
за рубежом (приглашали 
соцстраны), у нас с женой, 
актрисой Натальей Селез-
невой, сын родился. Олег 
привозил для него распа-
шонки, кофточки, ползун-
ки, которые в советских 
магазинах в эпоху дефици-
та днем с огнем не сыскать. 
Вручая гостинцы, Олег и 
сам светился счастьем - рад 
был, что подарки пришлись 
впору. Находились люди, 

кто пользовался добротой 
и душевной щедростью. Я 
хорошо помню его второй 
брак. Сначала Олег любил, 
надеялся, что будет крепкая 
семья, а потом не знал, как 
сбежать от... как бы помягче 
выразиться, остроты про-
явлений рвачества жены. 
(Вторая супруга Видова, как 
вспоминают его близкие 
друзья, требовала от Олега, 
уже ставшего всесоюзной 
знаменитостью, чесать с 
концертами по стране для 
заработка. Дочка профес-
сора, она выросла в высотке 
на Котельнической и при-
выкла к самому лучшему. 
- Ред.). Когда он развелся, 
жена в отместку вознаме-
рилась уничтожить его как 
артиста и человека. К сожа-
лению, у нее были для этого 
возможности - связи в высо-
ких кабинетах.

- Когда Олег разводился, 
попросил меня прийти в суд: 
«Скажешь обо мне пару до-
брых слов, а то меня заклю-
ют свидетели с той сторо-
ны». Я конечно же пошел с 
ним, - вспоминает Алексей 
Щербаков. - Но, кроме мо-
ральной поддержки, не мог 
ему ничем помочь. После 
развода высокопоставлен-
ные друзья жены буквально 
перекрыли Олегу кислород. 
Режиссерам запрещали его 
приглашать! Помню, иду по 
телецентру - навстречу Ви-

дов в медицинском халате. 
Спрашиваю: «Снимаешься? 
Что за роль?» Он с горечью 
махнул рукой: «Да какая 
роль - эпизодик! Но надо 
же как-то работать, жить». 
И это после всесоюзной из-
вестности и главных ролей! 
Зрители волновались, куда 
исчез кумир, но им конечно 
же ничего не объясняли...

Америка-
разлучница

- Ему выпала трудная 
судьба? - спрашиваю Ксению 
Рябинкину, исполнительни-
цу роли Царевны Лебеди в 
«Сказке о царе Салтане».

- Он уехал еще в те годы, 
когда это считалось побе-
гом, - говорит Ксения Львов-
на. - Но он решился на этот 
непростой шаг. Наверное, 

понимал, на что идет: шансы 
сделать блестящую карьеру 
в Голливуде у русского арти-
ста фактически равны нулю 
- там свои звезды. И как ар-
тист в США он, к сожале-
нию, снимался мало. Пом-
ню, я была в Лос-Анджелесе 
в конце 90-х. Позвонила 
Олегу, мы встретились. Он с 
грустью поделился: «Рассы-
лаю свои анкетные данные 
и фотографии продюсерам, 
но даже на пробы чаще 
всего не приглашают. При-
сылают вежливые отказы: 
мол, на главную роль уже 
утвержден другой артист, а 

для второстепенной роли 
«вы слишком красивы».

- В России он бывал не-
сколько раз уже после рас-
пада СССР - о нем делали 
передачи на телевидении, и 
он приезжал, - рассказывает 
Владимир Андреев. - Родная 
страна была ему небезраз-
лична, остро переживал все, 
что тут происходило. Но 
никогда не выказывал же-
лания вернуться. С третьей 
супругой Джоан (американ-
ская журналистка. - Ред.) он 
обрел настоящее семейное 
счастье. Своей теплотой, 
своей высокой культурой 
она вернула ему веру в лю-
бовь и в жизнь. У них было 
много общих интересов, в 
последние годы вместе ув-
леклись мультипликацией.

- А потом его на Родине 
снова подвергли несправед-
ливым обвинениям! - за-
мечает Алексей Щерба-
ков. - Олег купил права на 
советские мультфильмы, 
показывал их за рубежом. 
А в Москве шипели: мол, 
сбежал когда-то из СССР, а 
теперь еще хочет нажиться 
на наших мультиках - народ-
ном достоянии. А он знако-
мил иностранного зрителя 
с русской мультипликацией. 
И радовался, рассказывал 
взахлеб: «Смотрят, говорят: 
великая нация, создающая 
такие добрые мультфиль-
мы! И рушится стереотип, 
сложившийся в Америке о 
«плохих русских». То есть он 
благое дело делал!

- Месяца четыре назад 
Олег позвонил мне, - про-
должает Алексей Евгенье-
вич. - Сказал, что скучает и 
хорошо бы встретиться кур-
сом - тем, кто остался, к со-
жалению, многие уже ушли 
из жизни. «Приезжай в Мо-
скву - встречу», - предложил 
я. Он сказал: «Ты тоже при-
езжай в Лос-Анджелес ко 
мне в гости». «Сейчас куплю 
билет, сяду на трамвай и 
приеду», - пошутил я. Про-
щаясь, Олег сказал мне: «Ты 
один из немногих, кто меня 
понимал и по-доброму отно-
сился. Спасибо тебе за все...» 
Не могу даже представить, 
что Олега больше нет.

- Мы созванивались до-
вольно часто. Как я пони-
маю, болезнь его уже разви-
валась несколько лет, и Олег 
об этом знал, - добавляет 
Владимир Андреев. - Но он 
и словом не обмолвился, что 

нездоров. Расспрашивал, как 
мое здоровье, советовал, ка-
кие травы и снадобья пить, 
чтобы лучше себя чувство-
вать. И говорил: «Володька, 
ты должен обязательно дол-
го жить!»

- Как считаете, в целом 
его судьба сложилась?

- Сам бы он наверняка ска-
зал: да, жизнь состоялась. Ря-
дом женщина, которая люби-
ла и была настоящим другом, 
он это понимал и ценил. Да и 
в памяти тех, кто его знал, он 
останется навсегда. Останется 
Олегом Видовым...

Марта Черемнова

ОЛЕГ ВИДОВ:

ТРУДНОЕ 
СЧАСТЬЕ 
БЕГЛЕЦА

«Сказка о царе 

Салтане»

«Всадник без головы» «Джентльмены удачи»
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ПЯТЬ ДОКУМЕНТОВ, КОТОРЫЕ  
ИЗМЕНЯТ НАШУ ЖИЗНЬ

Первые десятилетия нового века ознаменовались бурным 
прорывом в обыденную жизнь электронных устройств. Го-
товится массовая замена бумажных документов их элек-
тронными аналогами. Готовы ли мы к этому?

Дмитрий Соколов

1

Электронный 
дневник:
КОШМАР 
ШКОЛЯРА

Вспоминая школьные 
годы, редкий житель 
нашей страны, разме-
нявший третий десяток, 
забудет еженедельные 
мучения по заполнению 
дневника, не говоря уж о 
средствах для затирания 
плохой оценки или спо-
собах незаметно вырвать 
страницу. Современным 
школьникам эти ухищ-
рения ни к чему, ведь с не-
давнего времени школь-
ный дневник ведется в 
электронном виде, а что-
бы в нем что-то испра-
вить, необходимо быть 
настоящим хакером. Со-
гласно рекомендациям 
Министерства образова-
ния, электронные днев-
ники должны были по-
явиться во всех школах 
не позднее 1 января 2014 
года. Впрочем, прежние 
бумажные дневники не 
попали под запрет, но на-
личие их электронных 
аналогов стало обяза-
тельным.

Следует отметить, что 
за прошедшие несколько 
лет родители и учителя 
по достоинству оценили 
нововведение, которое 
позволило им объеди-
нить усилия в борьбе за 
успеваемость подрастаю-
щего поколения. Сегодня 
родители и ученики мо-
гут на специальном сай-
те в режиме реального 
времени увидеть оценки, 
домашние задания, ком-
ментарии и пожелания 
учителей.

2

Электронный больнич-
ный лист повсеместно вой-
дет в нашу жизнь уже с 1 
июля 2017 года. Это точно 
такой же полноценный 
лист нетрудоспособности, 
как и его бумажный пред-
шественник. Но в отличие 
от бумажного аналога но-
вый документ о временной 
нетрудоспособности нельзя 
будет потерять, а главное 
- подделать. В то же время 
он существенно сэкономит 
бюджетные средства, а так-
же время врача и больного 
в пользу лечения заболева-
ния вместо нудного оформ-
ления бумаг.

Необходимо отметить, 
что в ряде регионов экс-
перименты по внедрению 
электронных больничных 
листов проводились с 2014 
года. В ряде лечебных уч-
реждений их выдавали в 
Москве, Белгородской и 
Астраханской областях. 
С лета этого года на ис-
пользование электронных 
больничных листов долж-

ны будут 
перейти все 
врачи Рос-
сии. С этого 
момента вся 
необходимая 
информация 
будет зано-
ситься в вир-

туальную электронную 
базу данных либо в элек-
тронную медицинскую 
карту во время первого 
посещения врача в тот 
момент, когда лист о не-
трудоспособности только 
открывается. Для этого 
врач должен будет войти 
в виртуальный кабинет и 
в электронной карте боль-
ного сделать необходимые 
пометки. При закрытии 
больничного врач лишь 
поставит в нужных местах 
электронного документа 
галочки, заверив их соб-
ственной цифровой под-
писью. Вся информация в 
электронном виде мгно-
венно поступит в Фонд 
социального страхования 
и по месту работы боль-
ного. Подобная система 
не только упростит до-
кументооборот, сбережет 
время, но и не позволит не-
добросовестным пациен-
там вводить в заблуждение 
работодателя с помощью 
липового больничного.

Больничный лист: 
НИ ПОДДЕЛАТЬ, 
НИ ПОТЕРЯТЬ

3
После окончания уче-

бы одним из главных до-
кументов в жизни каждого 
работающего человека ста-
новится трудовая книжка. 
Правда, «общение» с ней 
зачастую напоминает ситу-
ацию со школьным дневни-
ком. Человек, имеющий не-
гативные записи, старается 
ее потерять, а нечистоплот-
ный работодатель порой с 
помощью ее шантажирует 
своего работника. Потеря 
трудовой книжки считается 
настоящей бедой с после-
дующими жуткими муками 
по восстановлению всех записей. Впрочем, скоро все эти 
беды уйдут в прошлое. В середине апреля о скором пере-
ходе к использованию электронных трудовых книжек 
заявила вице-премьер Ольга Голодец. По словам чинов-
ника, первое время в стране будут одновременно исполь-
зоваться трудовые книжки как в электронном, так и в 
печатном форматах. Предполагается, что переход нач-
нется в 2017 году и будет максимально плавным, чтобы 
не травмировать пожилых людей.

Трудовая книжка: 
ТЕПЕРЬ ЭЛЕКТРОННАЯ

4
Третьим естественным состоянием че-

ловека, кроме работы и болезни, является 
отпуск. Эту сферу также ждут существен-
ные изменения. С начала 2018 года в стра-
не предполагается введение электронных 
путевок. Теперь при желании можно будет 
приобрести туристический продукт дис-
танционно напрямую у туроператора, ми-
нуя турфирму как посредника.

Храниться путевки будут в специально 
созданной для этой цели единой информа-
ционной системе электронных путевок, чей 
шаблон и режим работы будет определен 
правительством.

Работы по созда-
нию электронной пу-
тевки ведутся с конца 
2014 года компанией 
«Астерос», которая 
весной 2017 года объ-
явила о переходе про-
екта в его завершаю-
щую стадию. Скорое 
внедрение системы 
электронной путевки 

подтвердил глава Ростуризма Олег Сафо-
нов. По его словам, в настоящий момент 
идет процесс тестирования системы, кото-
рый завершится к концу года. Чиновник 
подчеркнул, что больше всего от внедре-
ния электронной путевки выиграют, безус-
ловно, туристы. Любой из них, зная номер 
своей электронной путевки, сможет са-
мостоятельно зайти на сайт Ростуризма и 
узнать все нюансы своего туристического 
продукта: статус оплаты путевки, страхов-

ки, стадии бронирования номера в 
отеле, о приобретенных авиаби-

летах и т.д. Будет исключена 
ситуация, когда туристы, при-

езжая в отели, с удивлени-
ем узнавали, что деньги 
за их проживание еще не 
перечислены. Подобные 
инциденты с внедрени-
ем электронной путевки 
уйдут в прошлое, а так-
же неминуемо упадут 
цены на туристические 
путевки.

Электронные путевки: ТУРИСТ УЗНАЕТ ВСЕ! 5

Электронный документ:
ПОДПИСЬ В ОДИН КЛИК

Но сколько бы электронных документов ни вводило 
правительство, их полноценное внедрение невозможно без 
широкого использования электронной подписи. Действи-
тельно, как подписать электронный документ? Поставить 
росчерк или крестик явно не получится. Следовательно, 
необходимо приобретать специальную электронную под-
пись. При этом надо отметить, что пока она используется 
при подписи электронных документов компаниями и не-
большим количеством частных пользователей. Однако, 
учитывая скорость внедрения электронных документов, 
осваивать это новшество скоро придется в массовом по-
рядке всем жителям страны. Вместе с тем следует при-
знать, что плюсов в получении электронной подписи зна-
чительно больше, чем временных минусов. Если обычную 
подпись можно подделать или при необходимости отречь-
ся от нее, назвав подделкой, то с электронной подписью 
подобный фокус уже не пройдет. После регистрации и 
приобретения электронной подписи в специальном удо-
стоверяющем центре ее владельцу выдается специальный 
сертификат, а также два ключа: закрытый и открытый. Во 
время подписи электронного документа владелец серти-
фиката с помощью закрытого ключа подписывает до-
кумент - генерирует электронную подпись. Открытый 
ключ необходим для проверки подлинности электронной 
подписи в случае такой необходимости.

Существует три вида электронной подписи: простая, 
усиленная неквалифицированная и усиленная квалифи-
цированная. Все три варианта существенно отличаются 
друг от друга. Простая подпись создается при помощи 
специальных кодов и паролей. Она служит для подтверж-
дения формирования электронной подписи конкретным 
лицом. В свою очередь, усиленная неквалифицированная 
электронная подпись создается при помощи криптогра-
фического преобразования информации документа с ис-
пользованием закрытого ключа. Она позволяет не толь-
ко идентифицировать человека, подписавшего документ, 
но и выявить факт внесения изменений в электронный 
документ после его подписания. Самая серьезная - это 
усиленная квалифицированная электронная подпись: она 
использует средства криптозащиты, сертифицированные 
ФСБ России. Документы, подписанные усиленной квали-
фицированной подписью, имеют тот же статус, что и соб-
ственноручно подписанные документы.
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В  
1922 году Клэр Шери-
дан пренебрегла предо-
стережениями родных 
и близких и прибыла в 

Москву, чтобы вылепить бю-
сты Ленина, Троцкого и дру-
гих вождей революции.

Как пишет «Дейли мейл», 
Клэр смело заявилась в крем-
левский кабинет организато-
ра Октябрьского переворота 
1917 года, наркома Красной 
армии, председателя Реввоен-
совета Льва Троцкого и с пер-
вых минут знакомства была 
им очарована. Она не могла 
отвести взгляда от его пенсне 
и потом напишет, как при раз-
говоре сверкали его глаза.

Троцкий, второе лицо по-
сле Ленина, тоже влюбился в 
молодую аристократку. Бес-
пощадно уничтожавший вра-
гов в ходе массовых казней, 
при виде Клэр он позабыл о 
суровых законах революции 
и классовых противоречиях.

Через несколько дней 
бюст Троцкого начал обре-
тать окончательный вид, но 
«натурщик» решил не отпу-
скать от себя золотоволосую 
красотку. 

Троцкому было тогда 39 
лет, и он был женат, но это не 
имело никакого значения для 
Клэр, которая в свои 35 оста-
лась вдовой с двумя детьми. 
Биограф Троцкого Роберт 
Сервайс пишет, что они стали 
любовниками, при этом Троц-
кий знал, что его возлюблен-
ная является близкой род-
ственницей ненавистного ему 
Черчилля, в то время занимав-
шего пост военного министра.

Привычка терять 
мужчин

До Троцкого в нее влю-
бился другой большевик, шу-
рин Троцкого - Лев Каменев, 
совмещавший должности 
председателя Моссовета и 
заместителя председателя 
Совета народных комисса-
ров. С Каменевым она встре-
тилась в Лондоне, он тоже не 
устоял перед скульпторшей, 
вылепившей у себя в мастер-
ской его бюст. Он убедил ее 
приехать в Москву, обещая, 
что Ленин и Троцкий согла-
сятся позировать.

Клэр попросила брата 
Освальда не говорить ниче-
го родителям и Уинстону и в 
сентябре 1922-го очутилась в 
Москве. Недаром Черчилль 
называл ее «моя дикая кузи-
на». Когда Уинстон узнал, что 
Клэр без его ведома уехала 
к большевикам, то отказался 
от общения с ней после воз-
вращения. Хотя в Москву в 
те годы устремились и другие 
известные британцы, напри-
мер великий фантаст Герберт 
Уэллс, захотевший увидеть в 
России будущее всего мира.

В Лондоне ходили упор-
ные слухи о том, что во вре-
мя московского вояжа среди 
любовников «дикой кузины» 
оказался даже руководитель 
ВЧК Феликс Дзержинский. 
Видимо, тогда она и согла-
силась сотрудничать с совет-
ской секретной службой.

Ее можно в полном смыс-
ле назвать роковой женщи-
ной: мужчины, которые так 
страстно желали ее, как пра-
вило, плохо кончали. Троц-
кий был зарублен ледорубом, 
Каменев - расстрелян своим 
бывшим товарищем по пар-
тии Сталиным как враг наро-
да, Муссолини повешен ита-
льянскими партизанами. Но 
ее привлекали именно такие 
личности...

В 25 лет она вышла за-
муж за биржевого брокера, 
погибшего потом в Первой 
мировой войне. После этого 
Клэр объявила, что женщи-
на свободна выбирать себе 
любовников и рожать детей 
от любого понравившегося 
ей мужчины без вступления 
в брак.

Первым в череде ее вре-
менных возлюбленных стал 
лорд Александр Тинн, однако 
и он сложил голову во Фран-
ции в боях 1918 года. Его сме-
нил приятель Черчилля лорд 
Биркенхед, носивший титул 

лорд-канцлера. 
Но лорду было 
сложно разрывать-
ся между Клэр и своей се-
мьей, и Клэр тогда переклю-
чилась на большевика Льва 
Розенфельда, взявшего себе 
революционный псевдоним 
Каменев.

Вернувшись из Рос-
сии, Клэр опубликовала в 
«Таймс» свои путевые впе-
чатления, в них она востор-
галась Лениным и писала 
о гениальности Троцкого. 

Семья возмутилась писани-
ной Клэр. Мать Черчилля 
Дженни в своем отклике 
писала: «Эти мужчины с их 
ужасными маленькими бо-
роденками, с которых капа-
ет кровь, убили миллионы».

Тогда Клэр, отвергнутая се-
мьей, направилась в Америку, 
где совершила турне с лекци-
ями о путешествии в Россию. 
В Голливуде она встретилась 
с Чарли Чаплиным. И с ним 
случилось то же самое, что и 
с другими знакомыми Клэр. 
Пара отправилась в калифор-
нийскую пустыню, но там их 
застукали репортеры, раз-
несшие по всему миру весть 
о новом романе Чаплина. На 
вопрос журналиста, считается 
ли нормальным для женщин 
в Англии заводить любовни-
ков, она с вызовом ответила: 
«И столько, сколько они смо-
гут их заиметь».

Побег из объятий 
Муссолини

Клэр вернулась в Европу, 
где на конференции в Швей-
царии как бы случайно на-
толкнулась на основателя 
итальянского фашизма Бе-
нито Муссолини. Бенито, в 
то время уже захвативший 
с помощью штурмовиков-
чернорубашечников пост 
премьер-министра Италии, 
пригласил англичанку к 
себе в Рим. Туда же выехал 

и агент британской 
разведки, которому 

поручили следить 
за Шеридан. Та 
публично объ-
явила, что Мус-
солини отвратил 
ее от большевиз-
ма и приобщил к 

фашизму.
Главный фашист 

назначил ей встречу 
в роскошном римском 

оте ле, Клэр надеялась убе-
дить Муссолини позиро-
вать ей для бюста. В один 
из романтических вечеров 
Бенито предстал перед ней 
готовый для сеанса, но пыл-
кий итальянец не совладал 
с собой и не стал затягивать 
дело, как это происходило с 
Троцким. Он набросился на 
Клэр с криком: «Я не отпущу 
тебя отсюда до утра!»

Не привыкшая к такому 
обращению, гостья влепила 
своей «модели» пощечину, 
за ней последовала яростная 
потасовка. Хотя Клэр была 
ростом выше Муссолини, он 
был гораздо массивнее скуль-
пторши и обрушил на нее свой 

вес. Неизвестно, как бы даль-
ше сложилась европейская 
история, но в этот момент за-
звонил телефон. Муссолини 
отвлекся от своей добычи, и 
Клэр сумела сбежать из апар-
таментов. Потом в мемуарах 
она напишет, что озверение 
дуче было неописуемым, и 
обозвала его «гротескным ти-
раном в белых гетрах».

В 1923 году Шеридан уже 
объявилась в Германии, что-
бы услышать выступление 
Гитлера. Это подтвержда-
ло подозрения британской 
разведки: Клэр выполняет 
задания русских чекистов, 
стремившихся получить ин-
формацию о новых евро-
пейских вождях. Информа-
тор МИ-5 телеграфировал 
в Лондон: «Она находилась 
под большим впечатлением, 
кровожадная речь Гитлера 
перед аудиторией в 10 тысяч 
человек вызвала у нее чрез-
вычайный энтузиазм». Одна-
ко в том же донесении отме-
чалось, что на немца ее чары 
не оказали такого эффекта, 
как на русских.

Папка лондонского до-
сье, собираемого разведкой 
на Клэр, толстела с каждым 
месяцем. За ней началась 
постоянная слежка. Агенты 

следовали за Клэр по пятам, 
прослушивался ее телефон, 
фотографировалась вся 
направлявшаяся ей корре-
спонденция.

Контрразведка доклады-
вала, что Клэр передает ин-
формацию Советам через 
двух русских агентов - жур-
налистов «Дейли геральд» 
Джорджа Слокомба и Нор-
мана Эвера. Когда Уинстона 
предупредили о том, чем за-
нимается его кузина, он от-
ветил, что не собирается пла-
тить залог, если она попадет 
в беду, нарушив закон.

Неприкасаемая 
шпионка

Клэр же продолжала 
множить армию своих лю-
бовников. В их число попа-
ли французский генерал из 
Генштаба и видный политик 
из социалистической пар-
тии, а также албанский по-
литический активист.

Слежка отмечала, что Клэр 
производила впечатление по-
разительно богатой женщи-
ны, посещала дорогие ресто-
раны, селилась в отелях люкс. 
Таких денег нельзя было за-
работать лепкой скульптур и 
писательским трудом. 

Клэр проявила исклю-
чительную способность не 
попасться с поличным. При 
этом в течение всей войны 
она сохраняла дружеские 
отношения с Черчиллем 
и регулярно посещала его 
поместье, он простил ей 
московские приключения и 
пригласил в резиденцию на 
Даунинг-стрит, чтобы она 
вылепила его бюст. Работа 
растянулась на две недели, 
так как Уинстон постоян-
но курил свои сигары, что 
искажало выражение его 
лица.

Клэр скончалась в 1970 
году, через пять лет после 
ухода Черчилля. Британцы 
до сих пор задаются вопро-
сом: была ли она действи-
тельно русской разведчи-
цей? По одной из версий, ее 
спасала принадлежность к 
высшему правящему классу, 
который не мог допустить, 
чтобы звезда богемы очу-
тилась за решеткой.

Николай Иванов

ЧЕКИСТКА 
ИЗ ВЫСШЕГО 
ОБЩЕСТВА

Троцкий, Каменев, Дзержинский, Черчилль, Муссолини оказа-
лись связаны не только фатальной жаждой власти, но и близостью 
с одним из самых удивительных персонажей европейской исто-
рии XX века - двоюродной сестрой Уинстона Черчилля, обольсти-
тельной искательницей любовных приключений Клэр Шеридан.

Шеридан обозвала Муссолини 
«гротескным тираном 
в белых гетрах»

Во время работы 
над бюстом 
скульпторшу 
завораживал 
взгляд Троцкого
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  сов етов 
на каждый д ень

Если у вас есть проверенные советы, позволяющие с минимальными затратами решать различ-
ные жизненные и бытовые задачи, пишите на электронную почту life@mirnov.ru или по адресу: 

129090, г. Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1.

Подготовила Елена Хакимова

P.S.

Как выбрать колбасу
 Стоимость килограмма любого 

колбасного изделия не может быть су-
щественно ниже стоимости килограм-
ма мяса, из которого она изготовлена.

 Жидкость в колбасе, иногда вы-
текающая из упаковки, признак того, 
что оболочка при хранении была на-
рушена.

 Батон правильной сырокопченой 
колбасы должен быть темным (ярко 
выраженный шпик, то есть свиное 
сало, - признак колбасной халтуры) 
и необязательно ровным (неидеаль-
ные формы батона - это нормально, 
невзрачная внешность говорит о том, 
что при созревании колбаса дошла до 
нужной кондиции).

 Выбирайте ветчину только в про-
зрачной упаковке. В ином случае про-
изводитель пытается от нас что-то 
скрыть.

 Батон вареной колбасы должен 
быть упругим, словно резино-
вым. Мягкий говорит о пло-
хом качестве. Как и в случае 
с ветчиной, предпочтение 
отдавайте прозрачной упа-
ковке. Вареная колбаса, если 
снять с нее оболочку, должна 
иметь небольшую корочку. Если ее 
нет, значит, натуральных ингредиен-
тов в колбасе мало.

К слову
Тем, кто уверяет, будто современные 

колбасы не идут ни в какое сравнение 
по качеству с теми, что производились 
в СССР, эксперты советуют заглянуть 
в ГОСТ 1979 года. Согласно ему, в кол-

басе могли присутствовать заморо-
женное мясо буйволов, яков (вместо 
говядины и свинины), субпродукты, 
пищевая плазма крови, белковый ста-
билизатор, костные выварки, крахмал 
и пшеничная мука. Различные химика-
ты в ГОСТе тоже не исключались.

Как выбрать сливочное 
масло

 В состав натурального сливочного 
масла входят только молочные жиры и 
вода, иногда соль. Если в составе ука-
заны растительные масла или заме-
нители молочных жиров, продукт не 
может считаться сливочным маслом.

 Качественное замороженное мас-
ло крошится при нарезке. Если в мас-
ло добавлены растительные жиры, 
масло остается пластичным даже при 
заморозке.

 Срок годности натурального сли-
вочного масла составляет 5-14 дней.

Как выбрать пельмени
 Лучшим выбором будут пельме-

ни в прозрачной упаковке. Сквозь 
нее можно увидеть цвет теста, ко-
торый должен быть кремовым. Это, 
во-первых, говорит о том, что они не 
лежали долго в морозильнике, а во-
вторых, при изготовлении теста ис-
пользовались натуральные куриные 
яйца, а не дешевый яичный порошок. 
Также тесто не должно быть потре-
скавшимся - это, как и крошка в паке-
те, указывает на то, что пельмени не 
первой свежести.

 Встряхните пачку, чтобы удосто-
вериться в том, что пельмени не 

слиплись. В противном случае 
вы можете купить продукт, 

который размораживали и 
замораживали заново.

 Не гонитесь за при-
влекательной демо-
кратичной ценой раз-
весных пельменей. 
Дешевизна может оз-

начать наличие в начинке кожи, 
хрящей и жил.

 Специальные буквы на упаковке 
расскажут, сколько мяса добавлено в 
начинку. Стандарт включает пять кате-
горий: в категории А - до 80% мяса, Б 
- от 60 до 80%, В - от 40 до 60%, Г - от 
20 до 40%, Д - менее 20%.

Продуктовые подсказки

Страница маленьких хитростей и полезных советов, помогающих решать 

бытовые проблемы, экономить время и деньги. 

Skyscanner iOS, 
Android позволяет 
сразу забронировать 

заинтересовавшие вас би-
леты, перейдя по прямой 
ссылке на сайт авиаком-
пании или турагентства. 
Поисковые запросы мож-
но конкретизировать, вы-
бирая аэропорт, вылет и 
прилет, время вылета и по-
садки или длительности в 
пути. Есть поиск и по опре-
деленным авиакомпаниям. 
Запланировать бюджет, 
необходимый для опреде-
ленного путешествия, по-
могут выдаваемые прило-
жением графики динамики 
цен по интересующему на-
правлению, что позволя-
ет скорректировать даты 
поездки и выбрать самые 
недорогие варианты. 
Дополнительный бонус 
Skyscanner - возможность 
применения функции 
«Везде». Выделите ее, 
если вам все равно куда 
ехать, лишь бы максималь-
но дешево.

В активе приложе-
ния Аviasales iOS, 
Android 728 авиаком-

паний (включая лоукосте-
ры и чартерные рейсы), 
поиск по турагентствам и 
системам бронирования. 
Среди плюсов установки 
приложения - возмож-
ность подписки на push-
уведомления с ценами 
на интересующие вас на-
правления и даты, а также, 
если маршрут не так уж ва-
жен, возможность выбрать 
точку назначения по инте-
ресам, например пляжный 
или экскурсионный отдых. 

Приложение россий-
ского интернет-мага-
зина Оzon.Тravel iOS, 

Android обеспечивает 
поиск и продажу авиаби-
летов на внутренние рос-
сийские и международные 
направления. Приложение 
позволяет приобретать не 
только авиа-, но и желез-
нодорожные билеты. Мо-
бильный вариант радует 
простой и понятной гра-
фикой в стиле пиктограмм, 
доступным календарем 
для обозначения дат вы-
лета, выделением различ-
ными цветами рейсов туда 
и обратно. С помощью 
удобных подсказок при-
ложение позволяет даже 
осуществить онлайн-реги-
страцию на рейс.

Компания ОneTwoTrip 
запустила франши-
зу в странах СНГ и 

входит в топ-30 россий-
ских интернет-компаний 
по версии Forbes, а по-
ставщиками электронных 
билетов ее приложения 
ОneTwoTrip iOS, Android 

являются авиакомпании и 
глобальные дистрибутив-
ные системы (Amadeus, 
Sabre, Galileo, «Сирена»). 
Одна из особенностей 
приложения - рейтинговая 
оценка рейсов по ряду кри-
териев: статистике задер-
жек и отмены рейсов, удоб-
ству перелета, надежности 
перевозчика. Чтобы сэко-
номить время и успеть 
приобрести проездной до-
кумент по выгодной цене, 
путешественники могут 
сохранять в этом приложе-
нии свои данные и привя-
зывать к аккаунту банков-
скую карту.

П р и л о ж е н и е 
Мomondo iOS, 
Android хоть и не яв-

ляется продавцом биле-
тов, но зато помогает най-
ти лучшие предложения в 
Сети. Сервис просеивает 
более 800 тематических 
сайтов, не забывая о лоу-
костерах, которые не всег-
да публикуют свои предло-
жения в доступных базах. 
Приложение разделяет 
авиабилеты на дешевые 
и быстрые. Если каждый 
час отпуска у вас на счету, 
можно конкретизировать 
поиск билетов по таким 
показателям, как «Ранний 
туда» и «Поздний обратно». 
В дополнение к авиабилету 

приложение поможет най-
ти дешевую гостиницу или 
хостел. 

П р и л о ж е н и е 
K u p i b i l e t . r u
iOS, Android име-

ет максимально упро-
щенный интерфейс без 
сложной графики и ус-
ложняющих жизнь фи-
шек и берет все лучшее 
у Aviasales, Skyscanner, 
Momondo, добавляя свою 
информацию по авиа-
компаниям, которые 
ускользнули от всевидя-
щего ока этих гигантов. 
Преимущества сервиса 
в том, что с его помощью 
можно оформить бесплат-
ное бронирование билетов 
в течение недели, а также 
бонусная программа, на-
числяющая баллы для бу-
дущих скидок за первую 
покупку, за собственно 
установку приложения, за 
приглашение друзей, за 
совет путешественникам и 
за отзывы о сервисе.

П р и л о ж е н и е 
Travelbelka iOS, 
Android предлага-

ет туристам новости о 
скидках на определенные 
направления, о распро-
дажах авиабилетов и хит-
тарифах, тематические об-
зоры (например, о самых 
доступных предложениях 
на определенные даты го-
сударственных праздни-
ков или под определенный 
бюджет), подборки цен 
прямых рейсов на весь год 
в ту или иную точку мира.

С е р в и с 
Anywayanyday iOS, 
Android сразу опре-

деляет местоположение 
пассажира (геолокацию) 
и указывает его как точку 
отправления, а в разделе 
«Оплата» легко изменить 
валюту, в которой будет 
производиться оплата 
билета, что позволяет сы-
грать на разнице курсов. 
Хотя бронирование разре-
шено только клиентам, ко-
торые хотя бы раз успешно 
приобрели билеты с помо-
щью данного сервиса, зато 
после этого оплата может 
производиться наличными 
через терминалы, обслу-
живающие приложение, 
если по каким-то причинам 
пассажир не может рас-
платиться картой.

 Не покупайте авиабилеты на ресурсах, реклами-
руемых спам-рассылками и баннерами.

 Проверьте, соответствует ли доменное имя сай-
та оригинальному: при скачивании случайно мож-
но нажать на фальшивую страницу, копирующую 
дизайн и имеющую похожее название приложения.

 Прежде чем ввести персональные данные и 
оплатить билет, проверьте наличие защищенного 
соединения на сайте: адрес сайта должен начи-
наться на httpS, а браузер отображать «замочек» в 
адресной строке.

 Заведите отдельную банковскую карту для он-
лайн-расчетов и не держите на ней больших сумм.

 Не публикуйте фотографии билетов в соцсетях: 
злоумышленники могут украсть ваш билет.

СОВЕТЫ «МН»
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Сегодня все больше людей отказывается от 
услуг посредников-туроператоров, предпочитая 
самостоятельно заниматься организацией отдыха. 
Предлагаем изучить приложения для смартфонов -
билетмейстеры, которые помогут найти в Сети самые 
дешевые авиабилеты.
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способов дешево купить 
авиабилет с мобильного8
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Примерно у 10% детей в 
первые годы после рож-
дения появляется косо-
глазие. И это не един-
ственная проблема со 
зрением, которая способ-
на серьезно осложнить 
жизнь как самому ребен-
ку, так и его родителям на 
долгие годы. Но эти про-
блемы решаемы - просто 
надо вовремя показаться 
специалисту и соблюдать 
четкий алгоритм лечения.

Этот плоский, 
плоский мир

Врожденное косоглазие 
- отклонение одного из глаз 
от зрительной оси - диа-
гностируется в возрасте от 
6 месяцев до 1-1,5 года. Са-
мый распространенный вид - 
сходящееся косоглазие, реже 
встречается расходящееся.

Ребенок с врожденным 
косоглазием не может сли-
вать изображения с обоих 
глаз в единый образ - пред-
меты у него двоятся, он ви-
дит мир плоским, потому 
что не может воспринимать 
3D-формат.

По словам доктора ме-
дицинских наук, академика 
Академии медико-техни-
ческих наук РФ, руководи-
теля детских глазных кли-
ник Игоря Азнауряна, на 
сегодняшний день известно 
более 25 видов косоглазия, 
каждый из которых требует 
детального обследования и 
индивидуальной програм-
мы лечения. Чтобы до-
биться результата, лечение 
обязательно должно быть 
комплексным и сочетать 
терапевтический и хирурги-
ческий этапы.

- Российские офтальмо-
логи научились лечить то, 
что ранее считалось неиз-
лечимым, - говорит наш 
эксперт. - Бояться опера-
ции не нужно: современная 
хирургия точна и мало-
травматична. Если детский 
глазной хирург применяет 

математическое моделиро-
вание операции, ее точность 
гарантирована, а планиру-
емый результат операции 
можно показать родителям 
еще до ее проведения.

Головой 
склоняясь...

Вы замечали людей, гла-
за которых совершают 
колебательные движения 
подобно маятнику? Такие 
непроизвольные движения 
глаз характерны для ни-
стагма. Это заболевание 
даже многие специалисты 
ошибочно считают неизле-
чимым. А оно лечится.

Ребенок с нистагмом не 
может сфокусировать и 
зафиксировать взгляд на 
предмете. Нистагм сопрово-
ждается снижением остро-
ты зрения и всегда является 
следствием другого заболе-
вания.

Часто дети с нистагмом 
смотрят, наклоняя голо-
ву набок. Это объясняется 
просто - дети ищут такое 
положение головы, при ко-

тором им удобнее смотреть. 
Вот почему детей педиатры 
в этом случае могут послать 
к специалисту по заболева-
ниям... позвоночника. Тогда 
как нарушение глазодви-
гательных функций лечит 
офтальмолог.

Современные технологии 
позволяют провести обсле-
дование даже в состоянии 
медикаментозного сна, что 
очень актуально для ма-
лышей. По словам Игоря 
Азнауряна, лечить нистагм 

нужно в раннем детском воз-
расте. Благодаря правиль-
ной диагностике и совре-
менной тактике хирургии в 
сочетании с последующей 
реабилитацией значительно 
повысить зрительные функ-
ции можно в 78% случаев. А 
это очень высокий показа-
тель лечения.

Ленивый глаз
Еще одна глазная пато-

логия - амблиопия. При ней 
даже в очках ребенок видит 
плохо. Амблиопия у детей 
всегда развивается на фоне 
дальнозоркости, врожден-
ной близорукости, астигма-
тизма, косоглазия, нистагма 
и врожденной катаракты. 
Если с рождения в головной 
мозг передается нечеткая 
картинка, мозг не в состо-
янии правильно восприни-
мать поступающую инфор-
мацию, из-за чего острота 
зрения снижается и не ис-
правляется даже очками.

Это состояние обычно 
называют «ленивый глаз», 
хотя правильнее назвать 
его «глаз немощный», пото-
му что он не может хорошо 
видеть. Если ваш ребенок 
носит очки и при провер-
ке зрения в очках не видит 

9-ю сверху строчку табли-
цы знаков, то проведение 
дополнительных диагно-
стических процедур для вы-
явления причины этого со-
стояния обязательно.

По официальным дан-
ным, амблиопия встречает-
ся у 2% детей, но на самом 
деле детей с таким диагно-
зом гораздо больше. Про-
сто такую патологию выяв-
ляют крайне редко. Одна из 
причин - устаревшие стан-
дарты диагностики, разра-
ботанные еще в 70-х годах 
прошлого столетия.

- Цель лечения амблио-
пии, - комментирует Игорь 
Эрикович, - заставить мозг 
работать на более высоком 
уровне активности и вос-
принимать картинку пра-
вильно. Для достижения 
этого результата применя-
ют высокотехнологичное 
оборудование для стиму-
лирования конкретных по-
врежденных каналов го-
ловного мозга. Обычные 
методы аппаратного ле-
чения амблиопии малоэф-
фективны. Мы, например, 
используем специальный 
аппарат - бинокулярный оп-
тометрический комплекс, 
который избирательно сти-
мулирует те отделы зри-
тельной системы, которые 
охвачены патологическим 
процессом.

Ребенку с амблиопией 
прописываются постоянное 
ношение правильно подо-
бранных очков и режим 
окклюзий, когда лучше 
видящий глаз специально 
заклеивают, усиливая на-
грузку на плохо видящий. 
Операций при амблиопии 
не проводят, а вылечить ее 
можно 10-дневным терапев-
тическим курсом, который 
проводится несколько раз в 
год.

Елена Казанцева

Онкомаркеры - это 
вещества, которые есть 
в любом человеческом 
организме. Давно за-
мечено, что при раз-
личных опухолях ко-
личество тех или иных 
специфических соедине-
ний в крови многократ-
но возрастает. «Сейчас 
почти каждый мужчина 
знает про маркер ПСА 
(простатический специ-
фический антиген), свя-
занный с заболеваниями 

предстательной железы, 
а женщины приходят к 
нам проверить уровень 
онкомаркеров, которые 
ассоциированы с раком 
яичников или молочной 
железы», - говорит Оль-
га Малиновская.

Для каждого онко-
маркера определена 
норма, выше которой 
значение показателя в 
абсолютно здоровом 
организме не поднима-
ется. Но если у человека 

есть хронические забо-
левания или на момент 
сдачи анализа было вос-
паление, то уровень он-
комаркера может быть 
повышен.

У здоровых людей с 
онкомаркерами тоже 
все непросто. Например, 
у курящих верхний пре-
дел такого широко из-
вестного онкомаркера, 
как РЭА (раковый эм-
бриональный антиген), 
в два раза выше, чем у 
некурящих.

А вот для пациентов с 
установленным диагно-
зом злокачественной 
опухоли очень важно 
определить уровень со-
ответствующего марке-
ра. Врач по изменению 
его уровня отслеживает 
ход лечения пациента, 
определяет риск реци-
дива. В онкологии он-
комаркеры - это такой 
же измерительный ин-

струмент для врача, как 
и данные других иссле-
дований вроде УЗИ или 
МРТ.

Если вы решили об-
следоваться самостоя-
тельно, важно помнить 
о некоторых нюансах. 
Во-первых, нормаль-
ный уровень онкомар-
кера не исключает на-
личия опухоли. Часть 
онкозаболеваний не 
приводит к повышению 
уровня онкомаркера 
или изменение в уровне 
происходит уже на позд-
ней стадии заболевания. 
Вот почему обследова-
ние должно быть ком-
плексным. Во-вторых, 
повышенный уровень 
онкомаркера может 

быть связан с другим за-
болеванием или состоя-
нием организма. Напри-
мер, высокие значения 
АФП (альфа-фетопро-
теина) могут быть при-
знаком опухоли печени, 
а для беременной жен-
щины высокий уровень 
АФП является нормой. 
Поэтому интерпрети-
ровать и оценивать ре-
зультаты этих лабора-
торных тестов должен 
врач.

«Онкомаркеры мо-
гут казаться простым 
диагностическим ин-
струментом, но в реаль-
ности для диагностики с 
их применением кроме 
хорошей лаборатории 
требуется еще и грамот-
ный врач-клиницист», 
- заключает доктор Ма-
линовская.

Арина Петрова

БЕРЕГИ ГЛАЗА СМОЛОДУ

Регулярно показывайте ребенка детскому оф-
тальмологу. На первом году жизни он должен провести 
осмотр ребенка в 3, 6 и 12 месяцев. До школы показы-
вайте ребенка доктору раз в год.

Не откладывайте лечение в долгий ящик. Глазную 
патологию нужно лечить в раннем возрасте с момента по-
становки диагноза, т. к. зрительная система формируется 
до 3-4 лет. 

Большинство глазных заболеваний, в том числе ни-
стагм, косоглазие и амблиопию, можно вылечить. Если 
вам говорят обратное, ищите другого специалиста.

Ребенок с глазной патологией должен находиться 
под наблюдением офтальмолога до 14-15 лет.

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

ОНКОМАРКЕРЫ НЕ ВСЕГДА УКАЖУТ НА РАК
В последнее время исследование на онко-
маркеры стало достаточно популярным ла-
бораторным тестом. Но о чем оно может 
рассказать? Отвечает врач клинической ла-
бораторной диагностики, медицинский ди-
ректор сети лабораторий Ольга Малиновская.
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Шнитт
У этого 

лука тонкие, 
д у д ч а т ы е , 
и г о л ь ч а -
тые листья. 
Шнитт бы-
стро отрас-
тает весной, сильно 
ветвится и дает много 
зелени. Он красиво цветет 
около двух недель кисточ-
ками-головками: белыми, 
серебристо-розовыми или 
светло-фиолетовыми.

Шнитт не сочный, но 
вполне ароматный, эффек-
тно выглядит в салатах, хо-
рош как приправа к супам, 
мясным, рыбным, овощным 
блюдам, а также для оформ-
ления различных блюд. По 
количеству и составу вита-
минов это один из наиболее 
ценных овощных луков.

Его широко используют в 
ландшафтном дизайне - вы-
саживают крупными куста-

ми, бордюрами 
вдоль дорожек, ков-

ровыми массивами на 
фоне газонов.

Когда посадки сильно загу-
щаются, в конце лета курти-
ны делят и пересаживают на 
новое место или выкапывают 
и используют для выгонки. 
Шнитт-лук удобен тем, что не 
имеет периода глубокого по-
коя, поэтому получать зелень 
из корневищ можно осенью и 
зимой, сохраняя в подвале или 
теплице в укрытых пленкой 
ящиках.

Батун
Самый популярный мно-

голетний лук у нас именно 

батун - холодостойкий и зи-
мостойкий. Кроме того, он 
легко переносит засуху.

Весной отрастает быстро 
и дает много сочной зелени, 
которую надо успеть сре-
зать до начала стрелкова-
ния, после чего она быстро 
грубеет. Для посадки лучше 
выбирать сорта с поздним 
образованием цветоносов. 
Срезку начинают, когда 
листья достигают 20-25 см 
в длину и в сухую погоду. 
Именно тогда зелень при-
годна для кратковременно-
го хранения.

Слизун
У растения 

не дудчатые, а 
ремневидные 
( п л о с к и е ) , 
гладкие, соч-
ные, краси-
вые листья с 
закругленны-
ми концами, 
не грубеющие 
весь сезон. 
Благодаря вы-
сокому содер-

жанию железа они полезны 
при малокровии.

Корневище сильно разви-
тое, толщиной около 3 см,
расположено близко к по-
верхности почвы. Цвето-
носы высотой до 60 см, со-
цветие сиренево-розовое в 
виде шаровидного зонтика.

Цветет слизун во второй 
половине июля - августе. 
Семена созревают в нача-
ле сентября. Одно растение 
дает 100 г зелени и больше.

Слизун неприхотлив и 
мирится с самыми суровы-
ми условиями. Под зиму 
уходит с листьями, и весной 
его едят сразу же после тая-
ния снега.

На дачах сегодня моден аллярий - этакий компактный лу-
ковый садик, который чаще всего размещают на особой 
альпийской горке. Здесь растут одни многолетние луки, 
причем не только яркие декоративные горные, но и более 
скромные, овощные. О них и пойдет речь.

Не надо думать, что ми-
ни-морковь - это та, что не 
доросла до сортовых раз-
меров. Есть и специаль-
ные карликовые сорта.

Мини-морковь удобно и 
приятно есть. Она вкусная, 
сладкая и нежная в сыром 
виде. А еще хрустящая, хруп-
кая, легко откусывается. У 
нее тонкая кожица, которую 
можно не чистить, достаточ-
но просто хорошо помыть. И 
часто она выглядит аппетит-
но и забавно, например в виде 
шариков. Дети такую назы-
вают оранжевой редиской.

Беби-морковь хороша для 
цельноплодного консерви-
рования, заморозки. Кроме 
того, мини-морковь идеальна 
для детского питания - слад-

кая, почти как конфетка, 
только во много раз полезнее.

Во всех сортах карлико-
вой моркови много каротина 
и сахаров. Корнеплоды, как 
правило, раннеспелые, растут 
дружно и при сборе урожая 
всегда выровненные, одина-
ковые. Растения устойчивы к 
вредителям, вирусным забо-
леваниям, гнилости, растре-
скиванию, отлично переносят 
транспортировку.

Лучшие сорта
Внучка имеет короткий, 

почти круглый корнеплод 
весом от 30 г.

Марлинка вырастает ту-
поконечным конусом. Вес 
от 40 г.

Каракас F1 - один из 
лучших сортов карлико-
вой моркови. Корнеплод 
короткий, тупоконечный. 
Вес от 40 г.

Пармекс - почти шаро-
видный яркий корнеплод 
диаметром до 4 см, весом 
от 30 г. Сорт пригоден для 
тяжелых почв с тонким 
плодородным слоем.

Полярная клюква F1 
- один из самых скороспе-
лых гибридов - всего 65 
дней от посева до созрева-
ния. Корнеплоды круглые, 
устойчивые к растрескива-
нию, удобные в уборке. Их 
головка не зеленеет.

ЛУК: много лет -
на обед

Детская морковка

Ш

ХОЗЯЙКЕ НА ЗАМЕТКУ
Листья разных ви-дов лука надо резать очень мелко. Чем мельче, тем лучше усваиваются биоло-гически активные ве-щества. 
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Сборная России выигра-
ла «бронзу» чемпионата 
мира. Наш спецкор рабо-
тал в Германии и разбирал-
ся, как же нам относиться к 
этой медали и повезет ли 
лучшему бомбардиру чем-
пионата Артемию Панари-
ну с тестем...

Это была очень хорошая 
сборная России. В ее соста-
ве выступали 11 новичков 
чемпионата мира, что очень 
много. В сумме они набра-
ли 60 (25+35) очков в 10 
матчах, что по-настоящему 
круто. Но был у нашей
команды изъян - она не уме-
ла играть третьи периоды.

«Может, нам играть без 
третьих периодов?» - пред-
ложил радикальную рефор-
му популярный телеведу-
щий Владимир Соловьев.

Почему нет? Хорошая 
идея. Ведь сборная России 
завалила концовку матчей с 
Германией (1:3 в третьем пе-
риоде), США (0:2, и мы по-
теряли первое место в груп-
пе), Канадой (это отдельная 
история) и Финляндией в 
матче за «бронзу» (когда 
мы вели 4:0, но позволили 
сопернику сделать счет 4:3).

После поражения от аме-
риканцев голкипер Андрей 
Василевский вышел в микст-
зону и разбомбил игру своей 
команды: мол, это не Италию 
побеждать со счетом 10:1, тут 
против нас вышли хоккеи-
сты НХЛ и просто растерза-
ли на скоростях. Могло быть 
не 3:5, а гораздо крупнее.

Через час в сборной Рос-
сии все забегали: говорят, 
позвонили с самого верху. 
И спросили: «Что это ваш 
голкипер несет? Чтобы рус-
ские да 0:10 проиграли аме-
риканцам?»

Василевский уехал в го-
род на ужин, но его срочно 
вызвали в отель на так-
си и записали с ним новое, 
уже политкорректное ин-
тервью. С этого момента 
Василевскому запретили 
общаться с прессой в микст-
зоне - от греха подальше.

Тем временем лучшим 
бомбардиром чемпионата 
мира стал Артемий Панарин, 
который встречается с доч-
кой главного тренера Олега 

Знарка - Али-
сой. Вторым 
бомбардиром 
оказался Ни-
кита Куче-
ров, забивший 
пятый гол в во-
рота финнов, и 
это гарантировало 
нам «бронзу».

Казалось, что сборная 
России может выиграть 
«золото». В полуфинале с 
Канадой после двух пери-
одов мы вели 2:0, все было 
идеально, но потом...

Третий период сборная 
России проиграла со счетом 
0:4! Команда просто рухнула 
под натиском канадцев, и это 
очень грустный вывод. Олег 

Знарок объяснил это тем, 
что мы много играли в мень-
шинстве и дебютанты устали, 
начав делать грубые ошибки. 
Но почему же тогда главный 
тренер в нужный момент не 
выпустил правильных хок-
кеистов? То есть в какие-то 
моменты нашей молодой
команде не хватает характе-
ра, а это уже симптом.

А в остальном все 
хорошо. Болельщи-

ки завалились в
отель, где жила 
сборная, про-
вожали ее 
в аэропорт 
аплодисмен-
тами и кри-
ками «Рос-
сия!». Люди 

были доволь-
ны и обнимали 

Знарка, пытаясь 
сделать с ним селфи.

Накануне пролетел слух, 
что Олег Валерьевич жест-
ко обошелся с какими-то 
фанатами омского «Аван-
гарда», назвав их жалкими 
курицами или что-то вроде 
того. Вообще, у Знарка есть 
некая особенность - первые 
полчаса после матча он, как 
бы сказать помягче, неадек-
ватен. Лучше к нему не под-

ходить, а тут кто-то попался 
под горячую руку. Утихоми-
рить его в этот момент мо-
жет только жена Илона.

Будущий тесть - если до 
женитьбы все же дойдет 
дело - не очень хорошо вли-
яет на зятя. Панарину кто-
то в «Твиттере» написал: 
«Ну зачем Артемию этот 
титул лучшего бомбардира 
чемпионата мира? Какой-
то утешительный приз».

И тут обычно сдержан-
ный Панарин взорвался: 
«Мне интересно, кто там го-
ворит такое? Просто я очень 
злюсь в такие моменты. Если 
я не разбираюсь в чем-то, то 
просто не буду говорить. По-
тому что я дилетант в этом 
вопросе. Но очень я недово-
лен такими комментариями. 
Если я получу титул лучше-
го бомбардира чемпионата 
мира, то обрадуются все мои 
родные, дедушки-бабушки. 
Такое каждый год не дается. 
Я в детстве мечтал об этом. 
А сейчас какой-то Вася си-
дит на диване и называет это 
«утешительным призом». Да 
пошел он на хрен!»

Как бы там ни было, но 
Олег Знарок за четыре года 
работы в национальной 
команде России завоевал 
«золото», «серебро» и две 
«бронзы». Брать каждый 
год медаль - хорошая при-
вычка. Так что Знарка нику-
да не уволят. Он доработает 
до Олимпиады в Пхенчхане. 
Вот там и поглядим, способ-
на ли сборная России бо-
роться за «золото».

Олег ЗНАРОК плохому
зятя не научит?

Уже две недели фанаты 
футбольного «Спартака» 
отмечают чемпионство. 
На этот раз они решили 
разгромить Тулу. Едва не 
случились жертвы...

Можно понять «Спартак», 
который наконец-то изба-
вился от комплекса неудач-
ника - команда впервые за 16 
лет выиграла «золото» чем-
пионата России. Накопилось. 
Эмоции бурные. Сначала бо-
лельщики вовсю гуляли ря-
дом со стадионом «Открытие 
Арена», когда ближайшие 
конкуренты потеряли очки, и, 
стало быть, де-факто «Спар-
так» стал чемпионом. Потом 
«Спартак» удачно сыграл на 
выезде - и вновь грех не погу-
лять. Затем была домашняя 
победа - еще один тост за «зо-
лото». Наконец, «Спартак» 
приехал на последний матч 
тура в Тулу - к местному «Ар-
сеналу».

Понятно, что Тула рядом с 
Москвой и туда поехала мно-
готысячная армия красно-
белых. Беспорядки начались 
уже на подступах к стадиону. 
В местном кафе начали жечь 
файеры. Кто-то играл в фут-
бол дымовой гранатой. По-
том начали крушить все, что 

попалось под руку. Сначала 
вырвали дорожный знак. По-
том, когда подтянулись по-
лицейские, начали дразнить 
их, издевательски протягивая 
стаканы с пивом, бросая в их 
сторону дымовые шашки, 
выпуская оскорбительные 
речовки в их адрес.

На трибунах, когда фана-
ты пробрались на стадион, 
вакханалия продолжилась: 
файеры, дымовухи, фейер-
верки... Этим уже никого 
здесь не удивишь. В Туле в 
одном из прошлых сезонов 
упал с крыши и погиб фут-
больный фанат.

Происшествие едва не по-
вторилось. На этот раз об-
рушилось ограждение, когда 
болельщики пытались пере-
браться с одной трибуны на 
другую. Под металлом оказа-
лись десять фанатов «Спарта-
ка». Один из них серьезно по-
страдал. «Скорую сюда - он 
умирает!» - закричали вокруг.

Парень лежал без созна-
ния. Ему попытались сде-
лать искусственное дыхание, 
как-то привести в себя. Лишь 
спустя пару минут он начал 
подавать признаки жизни. А 
потом подоспели врачи, ко-
торые окончательно привели 
болельщика в себя. Но при 
этом вынесли диагноз: «Иди-

отизм не лечится. Все осталь-
ное - врачебная тайна».

Закончилось все массо-
вой дракой. Спартаковские 
ультрас начали жечь шарфы 
тульского «Арсенала», от-
нятые у местных фанатов, 
- старая традиция. Около сот-
ни кресел выдрали с мясом, 
сложили в огромную кучу и 
подожгли. Пожарным при-
шлось бежать на трибуну 
- тушить зарево пластиково-
го пожара огнетушителями. 
Только на 75-й минуте самая 
агрессивная группа фанатов 
«Спартака» при счете 0:3 по-
кинула трибуну. Но осталь-
ные после финального свист-

ка ринулись на поле, чтобы 
растерзать вратарскую сет-
ку, - тоже давняя традиция. 
Остальные начали разбирать 
ворота.

Вот такие у нас поклон-
ники у нового чемпиона: 16 
лет по нему скучали.

Что в остальном? ЦСКА 
стал вторым, команду подко-
сил уход Леонида Слуцкого 
в сборную. Если бы Виктор 
Гончаренко пришел к армей-
цам раньше, может, они и со-
кратили бы отставание.

«Зенит» стал третьим, с 
румынским тренером Лу-

ческу ему вообще ничего 
не светило.

«Локомотив» - восьмой, 
«Рубин» - девятый. В общем, 
уровень чемпионата так про-
сел, что стать чемпионом мог 
кто угодно. «Спартак» про-
демонстрировал наилучшую 
стабильность среди наихуд-
ших и взял «золото».

Ждем еврокубков. Но 
надо помнить: там за вы-
рванные кресла и подож-
женные дымовые шашки 
команде сразу выписыва-
ют дисквалификацию.

Ну а вишенка на торте - 
заявление вице-спикера Гос-
думы, члена исполнитель-
ного комитета РФС Игоря 
Лебедева о том, что побе-
да «Арсенала» над «Спар-
таком» была договорной. 
Ведь она помогла тульской
команде избежать прямого 
вылета в низшую лигу - ФНЛ, 
и теперь она встретится в сты-
ковых матчах с «Енисеем».

«Не верю, что команда, 
завоевавшая золотые ме-
дали чемпионата с отры-
вом в 10 очков, в последней 
игре с клубом, который не 
сегодня завтра вылетит из 
Премьер-лиги, проигрыва-
ет со счетом 0:3».

Туляки разгромили «Спартак», а болельщики - Тулу

Панарин 
в 9 матчах 
забросил

4 шайбы и отдал
13 голевых передач. 

Он стал лучшим 
бомбардиром и вошел 

в символическую 
сборную мира.

Материалы подготовил Степан Строев
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это замечательное время для 
консультаций, переговоров, 
встреч и обсуждений. Под-
писывайте договоры, нотари-
ально заверяйте документы, 
консультируйтесь со специ-
алистами, проводите сделки 
с недвижимостью. В четверг 
займитесь своей внешно-
стью. В понедельник следите 
за эмоциями.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Довольно удачная неделя для 
Стрельцов. То, что раньше 
занимало у вас много сил и 
времени, сейчас будет полу-
чаться легко и свободно. Но 
все же будьте осторожны с 
новыми партнерскими отно-
шениями. В пятницу не спорь-
те с коллегами. Во вторник ис-
пользуйте всплеск энтузиазма 
в решении сложных дел.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам не мешало бы при-
ступить к реализации ново-
го проекта. Ваши энергия и 
мужество в данный момент 
могут решить любые задачи, 
однако не стоит отказывать-
ся и от помощи со стороны. В 
среду позаботьтесь о своем 
здоровье. Будьте осторож-
ны с новыми знакомствами в 
пятницу.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Тельцы могут столкнуться с 
обвинениями в алчноcти и 
холодности, вам может быть 
отказано в помощи или кон-
фиденциальном разговоре. 
К счастью, это временные 
трудности, которые целиком 
будут под вашим контролем. 
Четверг хорош для наведения 
порядка. Субботу проведите 
с друзьями.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Благоприятное время, что-
бы избавиться от сомнений, 
гармонизировать свое вну-
треннее пространство. Вы 
сможете снова восстановить 
свои силы и повысить само-
оценку. Не расстраивайтесь, 
если кто-то не оправдает 
ваших ожиданий в среду. 
Выходные проведите в обще-
нии приятных вам людей.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Не упустите шанс временно 
забыть о рутинных пробле-
мах и неприятностях. Ваши 
партнеры, клиенты, конку-
ренты, скорее всего, возьмут 
перерыв, так почему бы не 
сделать то же самое? В чет-
верг будьте аккуратны в лич-
ных отношениях. В понедель-
ник не переедайте, следите 
за своим здоровьем.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Не пытайтесь предсказать ход 
событий, на этой неделе они 
будут разворачиваться не так, 
как вы ожидаете. Кроме того, 
на ваши плечи может лечь тя-
желый груз, это может быть и 
дополнительная физическая 
нагрузка. Четверг хорош для 
подписания документов. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Велика вероятность быть во-
влеченными в бизнес других. 
Главное для Весов сейчас 
- правильно расставить при-
оритеты. Не давайте вводить 
себя в заблуждение, играй-
те по своим правилам. Не 
пытайтесь форсировать со-
бытия в пятницу, всему свое 
время. Во вторник займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 30.

Ждите значительного улуч-
шения ситуации в вашей се-
мье, личных отношениях, а 
также в финансовых делах. 
Опьяненные внутренней сво-
бодой и успехом, настало 
время строить амбициозные 
планы на будущее. В среду 
не принимайте ответствен-
ных решений. В воскресенье 
следите за своими вещами.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Неделя особенно благопри-
ятна для тех Козерогов, кто 
имеет воображение и не бо-
ится инноваций. Это замеча-
тельное время, чтобы проде-
монстрировать свои личные 
таланты и харизму на пользу 
всего коллектива. В четверг 
займитесь решением финан-
совых вопросов. Во вторник 
не опаздывайте.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Для Водолеев наступил бла-
гоприятный момент, чтобы 
внести позитивные измене-
ния в свою семейную жизнь и 
личные отношения. Меньше 
говорите и больше делайте, 
советуют вам звезды. Выход-
ные идеальны для общения с 
детьми. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 
29.

Будьте осторожны с партнера-
ми и придерживайтесь своего 
плана действий. На этой не-
деле лучше не начинать новые 
проекты. Ближе к выходным 
постарайтесь сменить декора-
ции, позвольте себе отдохнуть 
и расслабиться. В воскресенье 
сходите на выставку или в те-
атр. Во вторник не спешите с 
выводами.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

ПРОГНОЗ

25 мая квадратура Венеры и Плутона - возможна 
напряженность в личных отношениях. Не да-
вайте обещаний, если сомневаетесь в их вы-
полнении. 28 мая секстиль Меркурия и Не-
птуна - удачный день, выгодно оперировать 
финансами. 29 мая оппозиция Марса и Са-
турна - любые попытки разрешить ситуацию 
могут привести к обратному результату.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

24 - 30
МАЯ
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Те, кто говорит, что 
ночью есть нельзя, пусть 
попробуют объяснить, 
для чего придуман свет 
в холодильнике.

Над постом ГАИ со 
скоростью 2000 км/ч 
пронеслось НЛО. Вы 
думаете, гаишники 
были в шоке?

Нет, реально в шоке 
были инопланетяне, 
когда на следующий 
день к ним на альфу 
Центавра пришла кви-
танция со штрафом!

- За что вы так нена-
видите русских?

- У них слишком мно-
го комплексов!

- Каких?!
- Зенитно-ракетных...

- Папа, а правда, что 
на Кавказе жених уз-
нает, кто его невеста, 
только после свадьбы?

- Это везде так, сынок...

Играли с сыном в 
лошадку. Катал его на 

шее, пока не ударился 
мизинцем о тумбочку. 
Этот великий наездник 
слез с меня и спраши-
вает:

- Лошадка, тебе силь-
но больно?

- Сильно.
- Катать меня боль-

ше не сможешь?
- Не смогу.
- Жаль. Придется при-

стрелить…

- Дорогая! Если я 
умру, ты не горюй, сра-
зу замуж выходи. Будь 
счастлива. Единствен-
ная просьба - пусть сы-
новей правильно вос-
питает!

- Как ты надоел! 
Нормальный суп!.. Не 
хочешь, не ешь...

Зарплата шепчет:
- Давай сходим куда-

нибудь?
А я ей отвечаю:
- Дома сиди, малень-

кая еще...

Люди, которые гово-
рят: «Мне б твои про-
блемы», - да забирайте! 
Самовывоз, регулярное 
пополнение ассорти-
мента, возможен опт!

Мужчина должен по-
садить дерево, построить 
дом и вырастить сына. А 
женщина должна это де-
рево поливать, дом - дра-
ить и все время кормить 
этих двух оболтусов!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солдафон. 7. Нагайка. 10. Авокадо. 11. Тор-
педа. 12. Угол. 13. Авоська. 15. Лог. 16. Кар. 17. Рублево. 18. Анна. 
19. Нунчаки. 22. Обманщик. 25. Вар. 26. Сушилка. 29. Кабул. 31. 
Амати. 33. Плеяда. 35. Ярмо. 36. Центр. 38. Ребе. 39. Староста. 
41. Рвач. 42. Пельмень. 44. Искусство. 47. Квартирант. 49. Боа. 50. 
Каракал. 53. Царство. 55. Тушение. 56. Награда. 60. Рассказ. 61. 
Интрига. 62. Анархия. 63. Мавзолей. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свиблово. 
2. Лачуга. 3. Фиалка. 4. Напарник. 5. Соло. 6. Гать. 7. Нотариус. 8. 
Аппалачи. 9. Амазонка. 14. Сыч. 20. Неваляшка. 21. Авраам. 23. Ма-
дера. 24. Щека. 27. Шницель. 28. Леонтьева. 30. Базаров. 32. Мор. 
34. Дровосек. 37. Рать. 40. Торс. 42. Пианино. 43. Лит. 45. Кур. 46. 
Обзор. 47. Кадет. 48. Тарковский. 50. Каптерка. 51. Агрессор. 52. 
Лицензия. 54. Сыр. 57. Гете. 58. Ария. 59. Арам.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №21 (1221)
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62         63        

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сдержанное человеком сло-
во. 7. Любительница вкусной еды. 10. Гладкий участок суши. 11. 
Тибетское или Закавказское на карте. 12. Муха, атакующая сивку. 
13. Английский город с вузом. 15. Ленинская оттепель. 16. Вал 
среди шестеренок. 17. Нескользящая обувь легкоатлета. 18. Со-
седняя с Европой часть света. 19. Формальный ответ бюрокра-
та. 22. Вывеска как ориентир. 25. Мерлуза на прилавке. 26. Муж 
Марины Зудиной. 29. Колокольная тревога. 31. Травка поверх 
пруда. 33. «Красотка» Робертс из Голливуда. 35. Грозный царь 
всея Руси. 36. Его отсчитывают часы. 38. Египетская опера Вер-
ди. 39. Игровой контакт глазами. 41. «Площадка» для макияжа. 
42. Возвышенность на востоке США. 44. Погоня за воланом на 
лужайке. 47. Изъян, несовершенство. 49. Летит – говорит, а ся-
дет – молчит. 50. Стихийное течение дел. 53. Выдающийся рус-
ский хирург и анатом. 55. Труд пожарных. 56. Голенище-воронка. 
60. Музыкальный центр с ручным приводом. 61. Специалист с 
техническим образованием. 62. Столица Кабардино-Балкарии. 
63. Возраст происшествия.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Участник словесного конфлик-
та. 2. Ее похитили на картине Серова. 3. Часть носа, прикрытая 
«крылом». 4. Имя этой актрисы носит московский театр. 5. Буду-
щее толокно. 6. Напиток Бахуса. 7. Рельеф Земли. 8. «Кожура» 
колбасы или дирижабля. 9. Возбуждает аппетит. 14. Картошка-
фастфуд. 20. Солдат, который все время на ногах. 21. Символ 
японской весны. 23. Хозяйка двух веселых гусей. 24. Тапочка по 
лекалу валенка. 27. Показная удаль. 28. Балаганный артист. 30. 
«Слепой» напарник рыжей плутовки. 32. И Батыршина, и Чурико-
ва. 34. Философ, противоположность материалиста. 37. Детсад 
для крох. 40. Зазноба устами славянина. 42. Сыграл Пухова в 
«Чародеях». 43. Передача от ноги футболиста. 45. Валит коро-
мыслом из трубы. 46. Идентификатор здания. 47. Неожидан-
ная атака кочевников. 48. Нога как орган движения. 50. Искус-
ственный ватин. 51. Таяние снега зимой. 52. Николай – польский 
астроном. 54. Товар не в розницу. 57. Краска из печки. 58. Раз-
ряд посла и капитана. 59. Автор-исполнитель.

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Уч
ре

ди
те

ль
: А

Н
О

 «
Ре

да
кц

ия
 га

зе
ты

 «
М

ир
 н

ов
ос

те
й»

. Р
ег

. П
И

 №
Ф

С
77

-5
65

35
 о

т 
26

.1
2.

13
 в

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ой

 с
лу

ж
бе

 п
о 

на
дз

ор
у 

в 
сф

ер
е 

св
яз

и,
 и

нф
ор

м
ац

ио
нн

ы
х 

те
хн

ол
ог

ий
 и

 м
ас

со
вы

х 
ко

м
м

ун
ик

ац
ий

 (Р
ос

ко
м

на
дз

ор
).

 Р
ек

ла
м

а.

УЖ
Е 

В 
ПР

ОД
АЖ

Е!


	mir_2305_01
	mir_2305_02
	mir_2305_03
	mir_2305_04
	mir_2305_05
	mir_2305_06
	mir_2305_07
	mir_2305_08
	mir_2305_09
	mir_2305_10
	mir_2305_11
	mir_2305_12
	mir_2305_21
	mir_2305_22
	mir_2305_23
	mir_2305_24
	mir_2305_25
	mir_2305_26
	mir_2305_27
	mir_2305_28
	mir_2305_29
	mir_2305_30
	mir_2305_31
	mir_2305_32

